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Data: 01/08/2020 

Título: Polícia Militar proíbe mata leão em abordagens policiais no estado de SP 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link: https://www.cartacapital.com.br/sociedade/policia-militar-proibe-mata-leao-em-

abordagens-policiais-no-estado-de-sp/ 

A Secretaria de Segurança Pública de São Paulo informou na sexta-feira 31 que 

o procedimento de imobilização chamado chave cervical, o popular “mata leão”, está 

proibido nas abordagens policiais no estado. A decisão foi tomada após revisão do 

manual de defesa pessoal da Polícia Militar. 

A corporação explicou a mudança, em nota, e disse que “busca permanentemente 

aperfeiçoar a prestação de serviço à sociedade e modernizar seus protocolos de 

atuação”. 

“Atualmente, a instituição realiza estudos para avaliar as técnicas de contenção durante 

as detenções de suspeitos, sendo que a chave cervical não mais será empregada”, 

afirmou a PM. 

A proibição acontece após circularem alguns casos nas redes sociais em que se 

evidencia o uso da chave de braço em abordagens. No dia 24 de julho, PMs deram um 

mata leão e sufocaram um jovem negro na cidade de João Ramalho, interior de São 

Paulo. Na filmagem, o jovem demonstrava dificuldade de respirar. 

 

 

Data: 01/08/2020 

Título: Weintraub é condenado por afirmar que universidades têm plantações de 

maconha 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 
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Link:https://www.cartacapital.com.br/educacao/weintraub-e-condenado-por-afirmar-

que-universidades-tem-plantacoes-de-maconha/ 

A Justiça Federal da 3ª Região decidiu condenar por danos morais coletivos o ex-

ministro da Educação, Abraham Weintraub, pelas declarações de que as universidades 

tinham “extensivas plantações de maconha”. As afirmações do ministro foram feitas no 

ano passado, em uma entrevista concedida ao Jornal da Cidade Online. 

“Você tem plantações de maconha, mas não são três pés de maconha, são plantações 

extensivas de algumas universidades, a ponto de ter borrifador de agrotóxico. Porque 

orgânico é bom contra a soja para não ter agroindústria no Brasil, mas na maconha 

deles eles querem toda tecnologia à disposição”, disse, à época. 

 

 

Data: 02/08/2020 

Título: Felipe Neto aceita convite de Rodrigo Maia para “melhorar” PL das fake 

News 

Link: https://www.cartacapital.com.br/ 

Fonte:https://www.cartacapital.com.br/politica/felipe-neto-aceita-convite-de-rodrigo-

maia-para-melhorar-pl-das-fake-news/ 

O youtuber Felipe Neto aceitou o convite do presidente da Câmara dos Deputados, 

Rodrigo Maia, para discutir o texto que pretende estabelecer a lei a Lei Brasileira de 

Liberdade, Responsabilidade e Transparência na Internet, ou a lei das fake news. No 

sábado 1, Maia fez uma portagem em suas redes sociais se referindo aos que Neto vem 

sofrendo e até ameaças, desde que passou a criticar o presidente Jair Bolsonaro. 

“Por tudo que você tem sofrido nesses dias, nós vamos acelerar o projeto de combate 

às fake news. E te convido para uma reunião na próxima semana para discutir e 

melhorar o PL que está na Câmara. Convite feito”, escreveu. 

 

 

Data: 02/08/2020 

Título: América Latina ultrapassa os 200.000 mortos pela covid-19 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link:https://www.cartacapital.com.br/saude/america-latina-ultrapassa-os-200-000-

mortos-pela-covid-19/ 

América Latina e Caribe registraram mais de 200.000 mortos por coronavírus, três 

quartos deles apenas no Brasil e México, segundo um balanço realizado pela AFP com 

dados oficiais neste domingo 2 às 08h30 GMT (05h30 horário de Brasília). 
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Com um total de 200.212 mortos e 4.919.054 casos, América Latina e Caribe é a 

segunda região mais afetada pela covid-19, atrás da Europa que registra 210.435 

mortos e 3.189.322 casos. 

No total, a pandemia deixou 685.192 mortos no mundo e infectou 17.868.148 pessoas. 

Brasil (93.563 mortos) e México (47.472) são os países latino-americanos mais 

afetados, seguidos pelo Peru (19.408), Colômbia (10.330) e Chile (9.533). 

 

 

Data: 05/08/2020 

Título: Nas redes sociais, Eduardo Bolsonaro posta foto de ato convocado por 

neonazistas na Alemanha 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link:https://www.cartacapital.com.br/politica/nas-redes-sociais-eduardo-bolsonaro-

posta-foto-de-ato-convocado-por-neonazistas-na-alemanha/ 

O deputado federal Eduardo Bolsonaro fez uma publicação em suas redes sociais neste 

domingo 2 endossando a manifestação ocorrida em Berlim, na Alemanha contra o 

isolamento social. Convocados por grupos neonazistas, mais de 10 mil pessoas foram 

às ruas no sábado, sem máscaras, e sem respeitar as regras de distanciamento, 

protestar contra as restrições que a pandemia do coronavírus impôs. 

Em sinal de apoio ao ato, Eduardo postou em suas redes: “Pelo visto não é só no Brasil 

que a população está insatisfeita com política de restrição de direitos usando a 

pandemia como justificativa”, escreveu. 

 

 

Data: 03/08/2020 

Título: Justiça suspende despejo de 34 famílias de ocupação em Viamão (RS) 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/03/justica-suspende-despejo-de-34-

familias-de-ocupacao-em-viamao-rs 

A ordem de despejo de 34 famílias na ocupação Residencial Castelo, em Viamão (RS), 

está suspensa pela Justiça. A desembargadora Mylene Maria Michel, da 19ª Câmara 

Cível do TJ-RS, revisou sua decisão na última sexta-feira (31), após o Conselho 

Estadual de Direitos Humanos (CEDH-RS) encaminhar um ofício ao Tribunal de Justiça 

do Estado do Rio Grande do Sul (TJ-RS). 

“Nada explica a retomada de um imóvel que não cumpria sua função social em 

detrimento de famílias que não têm onde morar. E isso agora é mais grave ainda quando 

ficar sem teto significa colocar sua vida em risco. Por isso a grandeza da decisão que 
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suspendeu o despejo”, salienta Cristiano Muller, conselheiro, membro da comissão de 

Terras e Territórios do CEDH-RS. 

 

 

Data: 03/08/2020 

Título: Governo Bolsonaro tem média de uma denúncia de assédio moral por dia 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link: https://www.cartacapital.com.br/politica/governo-bolsonaro-tem-media-de-uma-

denuncia-de-assedio-moral-por-dia/ 

O governo do presidente Jair Bolsonaro registrou, em média, um caso de assédio moral 

por dia desde que o capitão assumiu em 2019. Segundo levantamento feito pela Folha 

de S. Paulo em dados da CGU (Controladoria-Geral da União) até o momento foram 

registrados 680 denúncias feitas por servidores federais. 

Lideram a lista os ministérios da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, Educação, 

Saúde e Economia, além de Polícia Federal e a própria CGU. Instituições de ensino 

também aparecem na lista, como a Universidade Federal de Goiás, no topo do ranking. 

 

 

Data: 03/08/2020 

Título: “A covid-19 não é igual para todos”, diz diretora-executiva da Oxfam 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link:https://www.cartacapital.com.br/sociedade/a-covid-19-nao-e-igual-para-todos-diz-

diretora-executiva-da-oxfam/ 

No cenário de aumento do desemprego causado pela pandemia de coronavírus, ganhou 

destaque, na última semana, a notícia de que bilionários brasileiros ficaram 34 blhões 

de dólares mais ricos no período 

viram uma escalada de R$ US$ 123,1 bilhões de março para US$ 157,1 bilhões em 

julho, segundo a Oxfam, organização responsável pelo estudo. 

Documento  divulgado na segunda-feira 27 pela Oxfam mapeou os valores de acordo 

com a lista de bilionários da Forbes, publicada anualmente e com atualização em tempo 

real. 

Foram comparadas as riquezas líquidas dos ricos latinos entre 18 de março – dia de 

maior queda da bolsa, que simbolizava a perda econômica dos aplicadores do mercado 

financeiro – e 12 de julho de 2020. 

Para Katia Maia, diretora-executiva da Oxfam, o relatório foca em comparar cenários de 

desalento frente à pandemia: enquanto alguns conseguiram valores exorbitantes em 

poucos meses, outros perderam tudo. 
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Data: 03/08/2020 

Título: Suspensão das operações nas favelas do RJ reduziu 70% das mortes, diz 

estudo 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link: https://www.cartacapital.com.br/sociedade/suspensao-das-operacoes-nas-

favelas-do-rj-reduziu-70-das-mortes-diz-estudo/ 

Um relatório que atualiza o balanço dos impactos da proibição de operações policiais 

nas favelas do Rio de Janeiro afirma que, desde a decisão do ministro Edson Fachin, 

do Supremo Tribunal Federal, 30 vidas foram salvas. 

As informações foram levantadas pelo Grupo de Estudos dos Novos Ilegalismos (GENI) 

da Universidade Federal Fluminense (UFF) e apresentadas no estudo “Operações 

policiais e ocorrências criminais: Por um debate público qualificado”, que fez parte de 

um evento online promovido pela Defensoria Pública do Rio. 

O saldo das 30 vidas foi feito com base em cálculos que estimaram uma redução 

de 72,5% no número de mortes, e em 50% no número de feridos em decorrência de 

ações e ou tiroteios no mês seguinte à decisão de Fachin. 

Do dia 5 de junho ao dia 5 de julho, foi observada uma redução de 78% nas operações 

policiais – algumas em regime de urgência chegaram a ser mencionadas por Fachin 

como necessárias. No mesmo período, não houve aumento da criminalidade: os 

pesquisadores identificaram queda de 48% nos crimes contra a vida e de 40% nos 

crimes contra o patrimônio no mesmo período. 

 

Data: 03/08/2020 

Título: Bolívia inicia um paro nacional 

Fonte: http://www.iela.ufsc.br/ 

Link: http://www.iela.ufsc.br/noticia/bolivia-inicia-um-paro-nacional 

Desde a madrugada teve início o trancamento de estradas em todo o território da Bolívia 

no protesto popular contra mais um adiamento das eleições gerais. Na semana passada 

os movimentos sociais e sindicatos realizaram marchas de um dia exigindo a 

manutenção do pleito para setembro, mas não foram escutados. No final do dia os 

manifestantes realizaram um cabildo aberto (assembleia popular) na cidade de El Alto 

onde decidiram pela parada nacional deste três de agosto.  

Assim, a partir da zero hora de hoje foi dado o início do protesto que tem como palavra 

de ordem a defesa da vida e da democracia na Bolívia. A proposta é parar tudo, bloquear 
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as estradas e organizar mais uma grande marcha, desta vez envolvendo os nove 

departamentos do país.  

 

 

Data: 04/08/2020 

Título: STF mantém suspensão das operações policiais em favelas do RJ durante 

pandemia 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/04/stf-mantem-suspensao-das-

operacoes-policiais-em-favelas-durante-pandemia 

Na manhã desta terça-feira (4), em sessão virtual, o Supremo Tribunal Federal (STF) 

decidiu por maioria manter a liminar concedida pelo ministro Edson Fachin, em junho 

deste ano, que determinou a suspensão de operações policiais nas favelas e periferias 

do estado do Rio de Janeiro durante a pandemia da covid-19.  

Com o voto da ministra Carmen Lúcia, o pleno da Corte formou maioria para aprovar a 

decisão. Até o momento, sete dos onze ministros publicaram seu voto. Apenas 

Alexandre de Moraes divergiu do relator. 

A suspensão das operações policiais atende a um pedido realizado no final de maio por 

uma coalizão de entidades, movimentos sociais e movimento de mães em resposta a 

uma série de ações policiais violentas ocorridas em plena quarentena. Em uma delas, 

que teve grande repercussão nacional, o menino João Pedro Mattos, de 14 anos, foi 

assassinado por disparos de policiais que invadiram sua casa, em São Gonçalo, na 

região metropolitana do Rio.  

 

 

Data: 04/08/2020 

Título: Edital oferece apoio financeiro a organizações lideradas por mulheres e 

pessoas trans 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/04/edital-oferece-apoio-financeiro-a-

organizacoes-lideradas-por-mulheres-e-pessoas-trans 

Com a pandemia do novo coronavírus, milhares de mulheres estão na linha de frente 

das ações humanitárias e mobilizações para amenizar a crise. Seja em apoio 

emergencial direto, na articulação de redes, na coleta e na distribuição de alimentos, 

água, máscaras e materiais de limpeza, as mulheres estão protagonizando iniciativas 

e soluções para quem mais precisa.  
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Para contribuir com essa realidade, o "Edital Mulheres em Movimento 2020" pretende 

auxiliar a manutenção dos grupos e organizações liderados por mulheres e/ou pessoas 

trans. As inscrições vão até o próximo dia 20. 

 

 

Data: 05/08/2020 

Título: Colômbia - Uribe recebe ordem de prisão domiciliar 

Fonte: http://www.iela.ufsc.br/ 

Link:http://www.iela.ufsc.br/noticia/colombia-uribe-recebe-ordem-de-prisao-domiciliar 

A Corte Suprema de Justiça da Colômbia provocou uma sacudida geral na política do 

país ao determinar ontem, por unanimidade, a prisão domiciliar do ex-presidente e 

senador da República, Álvaro Uribe. Ele está sendo investigado por fraude processual 

e suborno e segundo a corte, sua liberdade pode representar risco de obstrução da 

justiça. Essa é a primeira vez na história que um ex-presidente passa por essa situação. 

 

 

Data: 05/08/2020 

Título: Aritana Yawalapiti, líder histórico do Xingu, morre por complicações da 

covid-19 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/05/aritana-yawalapiti-lider-historico-do-

xingu-morre-por-complicacoes-da-covid-19 

O cacique Aritana Yawalapiti, líder histórico do Xingu, morreu nesta quarta-feira (5) por 

complicações causadas pela covid-19. 

Ele tinha 71 anos e estava internado havia duas semanas na Unidade de Terapia 

Intensiva (UTI) do hospital São Francisco, em Goiânia. 

Aritana assumiu a liderança dos Yawalapiti na década de 1980, aos 19 anos, antes da 

criação do Parque Indígena do Xingu. Ele era um dos últimos remanescentes dos povos 

que caçavam e pescavam com arco e flecha na região. 

  

 

Data: 05/08/2020 

Título: Bolsonaro sofre derrota no STF e indígenas receberão ajuda federal contra 

a covid-19 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/05/bolsonaro-sofre-derrota-no-stf-e-

indigenas-receberao-ajuda-federal-contra-a-covid-19 
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Por unanimidade, o Supremo Tribunal Federal (STF) impôs uma dura derrota ao 

presidente Jair Bolsonaro (sem partido) e manteve a decisão de obrigar o governo 

federal a executar um plano de combate à pandemia do coronavírus entre os povos 

indígenas. Em julho, o ministro Luís Roberto Barroso havia determinado liminarmente 

um conjunto de ações que visavam garantir a saúde dos povos originários nas aldeias. 

Dessa forma, o governo federal precisa apresentar planos para a retirada de ocupantes 

ilegais de territórios indígenas e deverá criar barreiras sanitárias que impeçam o acesso 

de pessoas estranhas às aldeias. Além disso, o Estado deverá expandir o atendimento 

do Subsistema de Saúde Indígena, que terá como suporte técnico a Fundação Oswaldo 

Cruz. A determinação vale para sete Terras Indígenas em que a população já ultrapassa 

20 mil pessoas: Yanomami, Karipuma, Uru-Eu-Wau-Wau, Kayapó, Araribóia, 

Mundukuru e Trincheira Bacajá. 

 

 

Data: 05/08/2020 

Título: Campanha organiza Dia de Luta e de Luto por "Fora, Bolsonaro" nesta 

sexta-feira (7) 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/06/campanha-organiza-dia-de-luta-e-de-

luto-por-fora-bolsonaro-nesta-sexta-feira-7 

Nesta sexta-feira (7), as Frentes Brasil Popular e Povo Sem Medo organizam, por meio 

da Campanha de Solidariedade e do "Fora, Bolsonaro", o Dia de Luta e de Luto. O 

objetivo é realizar uma mobilização nacional de base nos sindicatos, partidos, igrejas e 

comunidades para marcar o dia com ações de solidariedade, principalmente diante da 

pandemia de covid-19. 

Os movimentos também querem dialogar com a sociedade sobre a necessidade “de dar 

um basta à política genocida do governo Bolsonaro”. Até às 18h40 desta quarta-feira 

(5), o Brasil registrou 97.256 óbitos e 2.859.073 casos confirmados de covid-19, 

segundo o Ministério da Saúde, “e a política do governo Bolsonaro é de morte, atingindo 

principalmente os mais pobres e o povo negro. Precisamos nos levantar, pois nosso 

povo está morrendo de vírus e de fome”, afirmam as frentes em nota.  

A taxa de desocupação aumentou em 1,2% entre março e maio de 2020 em relação ao 

conjunto trimestral de meses anteriores, ou seja, de dezembro de 2019 a fevereiro deste 

ano. 

Isso significa que o desemprego atingiu o índice de 12,9% da população 

economicamente ativa, de acordo com a Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios 
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(PNAD) Contínua, do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), divulgada no 

dia 30 de junho. 

 

 

Data: 06/08/2020 

Título: Bolsonaro e as quase 100 mil mortes: trapalhadas, omissão e desprezo às 

vítimas 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/06/bolsonaro-e-as-quase-100-mil-

mortes-trapalhadas-omissao-e-desprezo-as-vitimas 

Desde que a pandemia de covid-19 começou, matando centenas de pessoas na China, 

o presidente Jair Bolsonaro (sem partido) já dava sinais de que a negligência seria a 

tônica de sua conduta quando a doença chegasse no Brasil. No dia 9 de março, ele 

afirmou a situação estava superdimensionada.  

"Existe o perigo, mas está havendo um superdimensionamento nesta questão. Nós não 

podemos parar a economia. E eu tenho que dar o exemplo em todos os momentos. E 

fui, realmente, apertei a mão de muita gente em frente ao Palácio, aqui na Presidência 

da República, para demonstrar que estou com o povo." Dois dias depois, a Organização 

Mundial da Saúde (OMS) decretou pandemia. 

A primeira medida normativa para enfrentar o desafio do coronavírus veio somente 

depois de dois meses e 11 dias após a descoberta da nova doença pelos médicos na 

China. Foi no dia 11 de março, quando o Ministério da Saúde publicou a portaria 356, 

tratando do isolamento de pacientes, exames compulsórios e análises laboratoriais. 

 

 

Data: 06/08/2020 

Título: Prefeitura de SP inicia despejo em plena pandemia, mas comunidade 

resiste na zona sul 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/06/prefeitura-de-sp-inicia-despejo-em-

meio-a-pandemia-mas-comunidade-resiste-na-zona-sul 

A Prefeitura de São Paulo iniciou na manhã desta quinta-feira (6) uma ação de despejo 

contra cerca de 50 famílias da comunidade Novo Chuvisco, antiga Favela da Rocinha, 

na zona sul de São Paulo. Para retirar as famílias, que receberam o comunicado de que 

deveriam deixar o local na terça-feira (4), a Polícia Militar do Estado de São Paulo 

utilizou bombas de gás e balas de borracha. 
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Ao todo 300 famílias moram na ocupação, que existe há cerca de oito anos e está 

localizada ao lado da obra que resultará em um parque linear, segundo a prefeitura. 

 

 

Data: 06/08/2020 

Título: Justiça do RJ determina que escolas particulares permaneçam fechadas 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/rj/rio-de-janeiro/noticia/2020/08/06/justica-do-rj-determina-

que-escolas-permanecam-fechadas.ghtml 

A Justiça do Rio determinou, nesta quinta-feira (6), que as escolas particulares do 

estado permaneçam fechadas. 

A decisão determinou a suspensão do Decreto 47.683, da Prefeitura do Rio, 

que permitia a reabertura das escolas privadas, de forma voluntária, para o 4º, 5º, 8º e 

9º anos, a partir de 1º de agosto. 

Ainda segundo a decisão do desembargador Peterson Barroso Simão, da 3ª Câmara 

Cível, a prefeitura está proibida de expedir qualquer outro ato administrativo de volta às 

aulas nas creches e escolas privadas, sob pena de multa diária de R$ 10 mil imposta 

ao prefeito Marcelo Crivella. 

Em nota, a Prefeitura do Rio informou que "não determinou a retomada de aulas em 

escolas particulares" e alegou que "não regula a volta das aulas nas escolas da rede 

privada" da cidade. 

 

 

Data: 06/08/2020 

Título: “Lamentamos as mortes, mas vamos tocar a vida”, diz Bolsonaro sobre a 

pandemia 

Fonte: https://www.cartacapital.com.br/ 

Link:https://www.cartacapital.com.br/politica/lamentamos-as-mortes-mas-vamos-tocar-

a-vida-diz-bolsonaro-sobre-a-pandemia/ 

O presidente Jair Bolsonaro insinuou que o número de mortes por coronavírus no País 

pode ter sido inflado. Sem citar a fonte das informações, o presidente disse saber de 

casos em que médicos apontam o coronavírus como a causa de óbitos mesmo em 

casos não confirmados. 

A declaração foi dada em sua live semanal nesta quinta-feira 6. 

“Eu li no Diário Oficial da União do Estado, de responsabilidade do governador do estado 

[João Doria], dizendo claramente, que o médico ao constatar ou não se é de covid, é 

pra botar covid. Então o número sobe”, afirmou. 
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“Alguns governadores têm interesse em encaminhar nesse sentido as coisas. Levar 

mais pânico à população, dizer que está matando, que está morrendo mais gente? E o 

que nós podemos fazer nesta questão? Não tem remédio e não tem vacina”, 

acrescentou. 

“A gente lamenta todas as mortes, mas vamos tocar a vida e tentar achar uma maneira 

de se safar desse problema”, continuou. 

 

 

Data: 07/08/2020 

Título: Aniversário da Lei Maria da Penha é marcado por aumento da violência 

doméstica  

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/07/aniversario-da-lei-maria-da-penha-e-

marcado-por-aumento-da-violencia-domestica 

Nesta sexta-feira (7), completam-se 14 anos desde que foi instituída a Lei Maria da 

Penha sancionada pelo ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT). Com a pandemia 

da covid-19, as denúncias de violência contra as mulheres – recebidas pelo número 180 

– cresceram significativamente desde março, segundo o Ministério da Mulher, da 

Família e dos Direitos Humanos. 

Os dados apontam um crescimento de 13,35% em fevereiro, 17.89% março, 37,58% em 

abril, quando comparados ao mesmo período de 2019. 

 

 

Data: 07/08/2020 

Título: Em uma semana, terra indígena Xokleng em SC vai de zero a quase 50 casos 

de covid-19 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/07/em-uma-semana-terra-indigena-

xokleng-em-sc-vai-de-zero-a-quase-50-casos-de-covid-19 

O novo coronavírus eclodiu assustadoramente na Terra Índigena Laklanõ Xokleng, 

localizada no município catarinense de José Boiteux, a 230 quilômetros de Florianópolis. 

Da última sexta-feira (31) até esta quinta (6), o número de casos saiu de zero para 47, 

conforme dados da Secretaria Especial de Saúde Indígena (Sesai). Entre os infectados, 

há dois internados em estado grave – um ancião, de 68 anos e uma jovem de 20, que 

estava grávida e perdeu o bebê no parto. 

A disseminação instantânea pegou de surpresa os moradores das aldeias, que mantêm 

o máximo que conseguem de isolamento e monitoram quem entra e quem sai com 
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barreiras sanitárias. A suspeita, segundo a líder xokleng Ana Patté, é de que o primeiro 

contágio tenha sido em uma das saídas necessárias para mercado ou farmácia. 

 

 

Data: 07/08/2020 

Título: O entregador tinha razão: cliente racista que o ofendeu é o famoso 

“herdeiro” 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/07/o-entregador-tinha-razao-cliente-

racista-que-o-ofendeu-e-o-famoso-herdeiro 

Um vídeo viralizou nas redes sociais nesta sexta-feira (7), escancarando mais um caso 

de racismo no Brasil. Nas imagens, um entregador é humilhado por um morador do 

Condomínio Vila Boa Vista, no bairro Invernada, em Valinhos, interior de São Paulo. O 

contabilista Mateus Abreu de Almeida Prado Couto aponta para o braço - num gesto 

tradicionalmente racista - e diz “você tem inveja disso aqui” e, em seguida afirma: “você 

nem deve ter onde morar”. 

O motoboy não se intimida diante da violência verbal e pergunta, em tom controlado, a 

Couto: “você conseguiu por quê? O seu pai te deu?”. O agressor é filho do empresário 

Fernando Magalhães Almeida Prado Couto, dono de três empresas que, somadas, 

possuem um capital social de R$ 3 milhões. 

 

 

Data: 07/08/2020 

Título: Foragido por assassinato de extrativistas é preso no Pará 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/07/foragido-por-assassinato-de-

extrativistas-e-preso-no-para 

Na manhã desta sexta-feira (7), a Polícia Civil do Pará prendeu Lindojhonson Silva 

Rocha, condenado a mais de 40 anos de prisão pelo assassinato do casal de 

extrativistas José Cláudio Ribeiro da Silva e Maria do Espírito Santo, em maio de 2011, 

no município de Nova Ipixuna do Pará, próximo de Marabá, no sudeste do estado do 

Pará. Ele estava foragido desde 2015. 

O casal defendia o território do Assentamento Agroextrativista Praia Alta Piranheira. Em 

2013, os executores do crime, incluindo Rocha, foram condenados, e os fazendeiros, 

que teriam ordenado o assassinato, absolvidos. 
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Lindojhonson Rocha foi preso em 2011, julgado em 2013, e condenado a 43 anos de 

prisão. No dia 15 de novembro de 2015 ele fugiu da Penitenciária Mariano Antunes em 

Marabá. 

 

 

Data: 09/07/2020 

Título: Christian Dunker: "Esquizofrenia não justifica atos de racismo" 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/09/para-psicanalista-esquizofrenia-nao-

justifica-atos-como-o-racismo 

“Não dá pra gente justificar um ato pela presença de um transtorno como a 

esquizofrenia”. Essa é a avaliação do psicanalista Christian Dunker, professor do 

Instituto de Psicologia da Universidade de São Paulo (USP), a respeito da informação 

dita pelo pai do contabilista Mateus Abreu Almeida Prado Couto, sobre o comportamento 

do filho que humilhou o entregador Matheus Pires Barbosa, 19 anos, em um condomínio 

de luxo no interior de São Paulo. 

“A esquizofrenia pode alterar a percepção do outro. Frequentemente isso acontece em 

uma condição conhecida como ‘delírio’. No entanto, quando a gente olha para atos 

agressivos que giram entorno de um transtorno, a pergunta é sempre como a pessoa 

está lidando com aquilo do ponto de vista da medicação, do tratamento”, explica 

Dunker.  

Contradições sociais, como racismo e a desigualdade, também interferem na percepção 

de pessoas que sofrem com esse transtorno. “É importante lembrar que os delírios 

frequentemente captam algo da contradição de um determinado ambiente social onde 

aquela pessoa está. O antagonismo social se traduz em uma prática racista, de 

preconceito, e que, muitas vezes, se infiltra nesses sintomas”, afirma o psicanalista 

 

 

Data: 11/08/2020 

Título: Polícia pedirá avaliação psicológica de racista que humilhou entregador em 

Valinhos 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/11/policia-pedira-avaliacao-psicologica-

de-racista-que-humilhou-entregador-em-valinhos 

O contabilista Mateus Abreu de Almeida Prado Couto, que humilhou o entregador 

Matheus Pires Barbosa em Valinhos, no interior de São Paulo, será submetido a uma 
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perícia para verificar sua sanidade mental. A informação foi passada pelo delegado 

responsável pelo caso, Luís Henrique Apocalypse, em entrevista ao site G1. 

“Assim que todas as provas testemunhais e periciais forem colhidas, o delegado 

representa ao juiz pela instalação de incidente de insanidade mental. Aí o juiz concorda 

ou não”, afirmou o delegado ao veículo. 

Nesta terça-feira (11), a polícia colheu o depoimento de dois vizinhos de Couto, que 

acompanharam o episódio, e também da guarda municipal que atendeu a ocorrência 

dentro do Condomínio Vila Boa Vista, no bairro Invernada, bairro rico de Valinhos. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Juíza declara em sentença que homem negro é criminoso "em razão da sua 

raça" 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/12/exclusivo-juiza-diz-em-sentenca-que-

homem-negro-e-criminoso-em-razao-da-sua-raca 

Acusado de integrar uma organização criminosa e praticar furtos, Natan Vieira da Paz, 

48 anos, foi condenado a 14 anos e 2 meses de prisão pela juíza Inês Marchalek 

Zarpelon, da 1ª Vara Criminal da Comarca da Região Metropolitana de Curitiba (PR). 

A decisão foi proferida no dia 19 de junho e publicada na última terça-feira (11). No texto, 

a magistrada acusa o homem de praticar os crimes por ser negro. 

“Sobre sua conduta social nada se sabe. Seguramente integrante do grupo criminoso, 

em razão da sua raça, agia de forma extremamente discreta os delitos e o seu 

comportamento, juntamente com os demais, causavam o desassossego e a 

desesperança da população, pelo que deve ser valorada negativamente”, escreveu 

Zarpelon na página 107, de 115, de sua sentença condenatória. 

Em outros dois trechos, na página 109 e 110, a magistrada repete a mesma afirmação 

ao citar o acusado. “Sobre sua conduta social nada se sabe. Seguramente integrante 

do grupo criminoso, em razão da sua raça.” 

Além de Vieira da Paz, outras oito pessoas foram julgadas e condenadas na mesma 

ação pela juíza Zarpelon. De acordo com a decisão, o grupo formava uma organização 

criminosa que, entre os meses de janeiro de 2016 e julho de 2018, praticou furtos e 

saidinhas de banco nas praças Carlos Gomes, Rui Barbosa e Tiradentes, na região 

central de Curitiba. Eles teriam furtado mochilas, bolsas, carteiras e celulares. 

 

 

Data: 12/08/2020 
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Título: Cedae pagou mais caro por sanitização de comunidades, diz auditoria; 

metragem de favelas aparece até seis vezes maior 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/rj/rio-de-janeiro/noticia/2020/08/12/cedae-pagou-mais-caro-

por-sanitizacao-de-comunidades-diz-auditoria-metragem-de-favelas-aparece-ate-seis-

vezes-maior.g 

Um relatório da Controladoria-Geral do Estado do Rio (CGE-RJ) sobre o “plano 

emergencial de sanitização das favelas” da Cedae, a companhia de águas e esgotos do 

RJ, apontou “risco da não obtenção do melhor preço”. 

A sanitização das favelas foi uma das medidas anunciadas pela Cedae depois que o 

Ministério Público e a Defensoria Pública cobraram na Justiça um plano de contingência 

contra a Covid-19. 

O contrato, de R$ 30 milhões, foi celebrado emergencialmente — sem licitação — com 

a empresa Truly Nolen, de Duque de Caxias, na Baixada Fluminense. 

A proposta vencedora cobrou da Cedae R$ 5,90 para aplicação da substância 

quaternário de amônia em cada metro linear percorrido. 

A auditoria, que ainda está em andamento, encontrou três propostas mais baratas em 

outro processo de contratação do governo do RJ, entre R$ 3,65 e R$ 4,32. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Reitores dizem que corte previsto para educação brasileira em 2021 pode 

inviabilizar atividades em universidades federais 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/educacao/noticia/2020/08/12/reitores-dizem-que-corte-

previsto-para-educacao-brasileira-em-2021-pode-inviabilizar-atividades-em-

universidades-federais.ghtml 

Em meio à readequação imposta pela pandemia, universidades e institutos federais de 

ensino deverão enfrentar em 2021 um obstáculo extra para a retomada das aulas 

presenciais: um orçamento ainda mais enxuto. A notícia da previsão de corte de R$ 1,43 

bilhão nas verbas para as federais chega dentro de um quadro em que houve mais 

gastos com a expansão de vagas, sem que os recursos aumentassem na mesma 

proporção. 

A retomada do ensino presencial durante a pandemia de Covid-19 agrava ainda mais a 

situação: reitores preveem gastos mais altos com a compra de equipamentos de 

proteção, reforços nas equipes de limpeza e adaptações nas salas de aula e nos 

sistemas de ventilação. 
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Nessa última segunda (10) o Ministério da Educação disse que, dos R$ 4,2 bilhões que 

podem sair do orçamento do ano que vem, R$ 1 bilhão deixará as mãos das 

universidades e R$ 434,3 milhões, dos institutos federais. O número de matriculados 

nessas instituições totaliza 1,2 milhão de estudantes. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Demarcação de terras indígenas reduziu o desmatamento na Amazônia, diz 

estudo 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/natureza/noticia/2020/08/12/demarcacao-de-terras-

indigenas-reduziu-o-desmatamento-na-amazonia-diz-estudo.ghtml 

Houve menos desmatamento dentro de territórios indígenas que em áreas não 

demarcadas da floresta Amazônica, aponta um estudo publicado nesta terça-feira (11) 

pela revista "Proceedings of the National Academy of Sciences". 

Pesquisadores da Universidade da Califórnia, nos Estados Unidos, analisaram imagens 

feitas por satélites durante mais de 30 anos. Segundo o artigo "Collective property rights 

reduce deforestation in the Brazilian Amazon", áreas não demarcadas foram as que 

mais sofreram com o desmate. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Corpo de Dom Pedro Casaldáliga é enterrado em cemitério indígena em MT 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/mt/mato-grosso/noticia/2020/08/12/corpo-de-dom-pedro-

casaldaliga-e-enterrado-em-cemiterio-indigena-em-mt.ghtml 

O corpo de Dom Pedro Casaldáliga, que morreu no sábado (8) aos 92 anos, em Batatais 

(SP), foi sepultado nesta quarta-feira (12), em São Félix do Araguaia (MT), após o 

terceiro velório. Casaldáliga pediu para ser enterrado no cemitério Karajá, à beira do Rio 

Araguaia, em Mato Grosso 

Primeiro, foi velado em Batatais e, depois, em Ribeirão Cascalheira. 

Uma missa foi celebrada antes do sepultamento e foi transmitida em redes sociais. O 

corpo dele foi sepultado no cemitério dos peões e índios. Amigos, a comunidade católica 

e grupoO local foi criado onde capangas jogavam os corpos de peões e índios que 

resistiam à grilagem das terras, em São Félix do Araguaia. O fato foi denunciado por 

Dom Pedro. 
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Casaldáliga pediu para ser enterrado no cemitério Karajá, como é chamada na região 

da área onde eram sepultados indígenas e trabalhadores sem-terra que foram 

explorados. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: 'Eu implorei, não deixaram socorrer meu filho', diz mãe de Rogério, jovem 

morto pela PM na Zona Sul de SP 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/sp/sao-paulo/noticia/2020/08/12/eu-implorei-nao-deixaram-

socorrer-meu-filho-diz-mae-de-rogerio-jovem-morto-pela-pm-na-zona-sul-de-sp.ghtml 

A mãe de Rogério Ferreira da Silva Júnior, jovem de 19 anos morto no último domingo 

(9), contou que ao chegar ao local do crime, a polícia não permitiu o socorro ao rapaz. 

Roseane da Silva Ribeiro participou do programa Encontro com Fátima Bernardes na 

manhã desta quarta-feira (12). 

Segundo ela, após cerca de 30, 40 minutos de insistência, a polícia permitiu que se 

aproximassem e o levassem. Um vizinho levou Rogério de carro para um hospital, mas 

ele já chegou sem vida. 

Rogério foi baleado na tarde de domingo, após ter sido perseguido e abordado por dois 

policiais militares de motocicleta. Ele estava andando de moto em uma rua perto de sua 

casa, no Sacomã, na Zona Sul da cidade. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Homem que divulgou gravação de mulheres fazendo ioga no Rio aparece 

em novo vídeo criticando Lei Maria da Penha 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/rj/rio-de-janeiro/noticia/2020/08/12/homem-que-divulgou-

gravacao-de-mulheres-fazendo-ioga-no-rio-aparece-em-novo-video-criticando-lei-

maria-da-penha.ghtml 

O empresário Ricardo Roriz - que é investigado por filmar e divulgar na internet vídeos 

que expõem mulheres praticando ioga na Lagoa Rodrigo de Freitas, Zona Sul do Rio – 

terá que prestar esclarecimentos em mais uma investigação da Polícia Civil. Desta vez, 

ele aparece em uma gravação criticando a Lei Maria da Penha. 

A Lei Maria da Penha foi criada em 2006 para impedir que mulheres sejam vítimas de 

violência. Na gravação investigada pela polícia, Roriz diz que a lei seria a responsável 
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por fazer com que as mulheres sejam “um bicho chato” e sugere a elaboração de lei que 

daria 'direito de enfiar a porrada se ela [mulher] te encher o saco'. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Casos e mortes por coronavírus no Brasil em 12 de agosto, segundo 

consórcio de veículos de imprensa (atualização das 13h) 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link: https://g1.globo.com/bemestar/coronavirus/noticia/2020/08/12/casos-e-mortes-

por-coronavirus-no-brasil-em-12-de-agosto-segundo-consorcio-de-veiculos-de-

imprensa.ghtml 

O Brasil tem 103.421 mortes por coronavírus confirmadas até as 13h desta quarta-feira 

(12), segundo levantamento do consórcio de veículos de imprensa a partir de dados das 

secretarias estaduais de Saúde. 

Desde o balanço das 20h de terça-feira (11), 9 estados e o DF atualizaram seus dados: 

AM, CE, GO, MG, MS, PE, PI, RN e RR. 

Veja os números consolidados: 

 103.421 mortes confirmadas 

 3.123.109 casos confirmados 

Às 8h, o consórcio publicou a primeira atualização do dia com 103.118 mortes e 

3.114.287 casos. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Doria afirma que testou positivo para a Covid-19 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/sp/sao-paulo/noticia/2020/08/12/joao-doria-afirma-que-

testou-positivo-para-covid-19.ghtml 

O governador de São Paulo, João Doria (PSDB), afirmou nesta quarta-feira (12) que 

está com Covid-19. Ele é o 11º governador a testar positivo para a doença no país. 

Doria, que tem 62 anos de idade, e, portanto, faz parte do grupo de risco para a doença, 

disse que não tem sintomas e se sente bem. 

Nesta terça-feira (11), o estado de São Paulo registrou o segundo maior número de 

mortes por coronavírus desde o início da pandemia. Com 298 novas mortes por 

coronavírus em 24 horas nesta quarta, o total de mortos no estado chegou a 25.869. 

 

 

https://g1.globo.com/
https://g1.globo.com/bemestar/coronavirus/noticia/2020/08/12/casos-e-mortes-por-coronavirus-no-brasil-em-12-de-agosto-segundo-consorcio-de-veiculos-de-imprensa.ghtml
https://g1.globo.com/bemestar/coronavirus/noticia/2020/08/12/casos-e-mortes-por-coronavirus-no-brasil-em-12-de-agosto-segundo-consorcio-de-veiculos-de-imprensa.ghtml
https://g1.globo.com/bemestar/coronavirus/noticia/2020/08/12/casos-e-mortes-por-coronavirus-no-brasil-em-12-de-agosto-segundo-consorcio-de-veiculos-de-imprensa.ghtml
https://g1.globo.com/
https://g1.globo.com/sp/sao-paulo/noticia/2020/08/12/joao-doria-afirma-que-testou-positivo-para-covid-19.ghtml
https://g1.globo.com/sp/sao-paulo/noticia/2020/08/12/joao-doria-afirma-que-testou-positivo-para-covid-19.ghtml


Data: 12/08/2020 

Título: Acampamento do MST em MG é alvo de despejo em meio à pandemia 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/12/acampamento-do-mst-em-mg-e-alvo-

de-despejo-em-meio-a-pandemia 

O acampamento Quilombo Campo Grande, que reúne 450 famílias sem-terra no 

município de Campo do Meio, localizado no sul de Minas Gerais, é alvo de despejo 

iniciado na madrugada desta quarta-feira (12). A ação conta com dezenas de viaturas e 

policiais de outras cidades.  

A reintegração de posse, que prevê a retirada da vila de moradores e da estrutura da 

Escola Popular Eduardo Galeano, foi emitida pela Justiça estadual mesmo sob decreto 

de calamidade pública em Minas Gerais devido à pandemia do novo coronavírus. As 

famílias seguem no local e tentam negociar a permanência na área. Até o momento, 

apenas a área da Escola foi reintegrada.  

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Casos de covid-19 no sistema carcerário aumentam 72,4% em um mês 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/12/casos-de-covid-19-no-sistema-

carcerario-aumentam-72-4-em-um-mes 

Segundo dados do Conselho Nacional de Justiça  (CNJ) divulgados nesta quarta-feira 

(12), 15.569 pessoas presas já foram contaminadas pelo coronavírus no Brasil. Se 

somado aos casos de infecção entre os servidores, que totalizam 6.908, o número total 

de diagnósticos positivos para a covid-19 no sistema carcerário chega a 22.477. Um 

aumento de 72,4% nos últimos 30 dias.  

O número de pessoas privadas de liberdade que perderam a vida em razão da covid-19 

chega a 89. Entre os trabalhadores, foram 73 mortes. No total, são 162 óbitos 

registrados desde o início da pandemia.  

O monitoramento do CNJ aponta ainda que as regiões Sudeste e Centro-Oeste 

concentram a maior porcentagem de diagnósticos positivos entre as pessoas 

encarceradas. Apenas o estado de São Paulo, por exemplo, registra 3.984 

contaminações. 
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Título: Após pressão, governador suspende despejo de acampamento do MST em 

Minas Gerais 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/12/apos-pressao-governador-suspende-

despejo-de-acampamento-do-mst-em-minas-gerais 

Pelo Twitter, o governador de Minas Gerais, Romeu Zema (Novo), confirmou a 

solicitação por parte da secretaria de Desenvolvimento Social, que suspende a ação de 

despejo das famílias e da Escola Eduardo Galeano no acampamento Quilombo Campo 

Grande, do Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST). 

A ação de despejo em Campo do Meio, sul de Minas Gerais, começou nas primeiras 

horas da manhã desta quarta-feira (12), mas está temporariamente suspensa. Houve 

ordem para que as tropas recuem. O acampamento é local de trabalho e moradia para 

450 famílias há mais de vinte e três anos. 

O MST informou que a Polícia Militar ainda não retirou seus soldados do local, mas diz 

esperar que isso aconteça de forma pacífica ainda esta noite. 

 

 

Data: 12/08/2020 

Título: Acampamento do MST em MG vive incerteza após Zema pedir adiamento 

de despejo 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/12/acampamento-do-mst-em-mg-vive-

incerteza-apos-zema-pedir-adiamento-de-despejo 

O governador de Minas Gerais demorou toda a quarta-feira (12) para confirmar que a 

posição do governo estadual é pelo adiamento ação de despejo das famílias e da Escola 

Eduardo Galeano no acampamento Quilombo Campo Grande, do Movimento dos 

Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST). O anúncio público foi recebido como vitória 

pelas 450 famílias que vivem e trabalham há 23 anos no acampamento localizado em 

Campos Gerais (MG). 

Porém, o despejo pode recomeçar nesta quinta (13). É o que relata a coordenação do 

acampamento Quilombo Campo Grande. O comandante da ação teria avisado ao 

movimento que o despejo continua a partir das 6h, caso não receba a ordem de 

suspensão de forma oficial. Os policiais militares mantêm suas tropas do local.  

 

 

Data: 13/08/2020 

Título: Policiais ateiam fogo em acampamento do MST durante despejo em MG 
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Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/13/policiais-ateiam-fogo-em-

acampamento-do-mst-durante-despejo-em-mg 

Policiais militares atearam fogo nas áreas do acampamento Quilombo Campo Grande, 

em Minas Gerais, na tarde desta quinta-feira (13), com o objetivo de retirar as famílias 

que resistem à reintegração de posse há mais de 30 horas. Ao longo da manhã, a Escola 

Popular Eduardo Galeano foi destruída por um trator. Além da escola, um barracão 

coletivo onde moravam três famílias também foi despejado no dia anterior, quando 

a ação de reintegração contra 450 famílias sem-terra teve início. 

Apesar do governador Romeu Zema (Novo) ter declarado em suas redes sociais nesta 

quarta-feira (12) que o governo estadual era a favor do adiamento da remoção dos sem-

terra, as forças policiais permaneceram no local que é ocupado há 23 anos e referência 

em agroecologia na região. 

 

 

Data: 13/08/2020 

Título: Restrição de ações policiais em favelas do RJ retoma debate sobre 

desmilitarização 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/13/restricao-de-acoes-policiais-em-

favelas-do-rj-retoma-debate-sobre-desmilitarizacao 

Com o início da pandemia do novo coronavírus as operações policiais nas favelas e 

periferias fizeram recordes de vítimas em diversos estados do país. Em São 

Paulo, apenas em abril foram 102 assassinatos, o maior número em 14 anos. Em junho, 

os dados apontavam uma morte a cada seis horas, segundo dados da Secretaria de 

Segurança Pública. Já no Rio de Janeiro, foram 177 óbitos no mesmo mês, 43% a mais 

do que no mês anterior, segundo o Instituto de Segurança Pública (ISP).  

Por conta disso, uma liminar determinou a suspensão das ações da Polícia Militar (PM) 

no Rio durante a pandemia. Na primeira semana de agosto, a maioria dos ministros do 

Supremo Tribunal Federal (STF) votou a favor dela. Desde então, houve uma queda 

expressiva nas mortes cometidas policiais. Em junho, foram 72,5% menos mortes e 50% 

menos feridos em decorrência de ações ou tiroteios no período de um mês. Cerca de 

30 vidas foram preservadas no período de 31 dias após a decisão liminar. Os números 

foram levantados pelo Grupo de Estudos dos Novos Ilegalismos da Universidade 

Federal Fluminense (GENI/UFF), com base nos dados do ISP. 
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Data: 13/08/2020 

Título: Dois PMs e um ex-policial são indiciados pelo assassinato do irmão de 

Marcelo Freixo 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link: https://g1.globo.com/rj/rio-de-janeiro/noticia/2020/08/13/inquerito-sobre-o-

assassinato-do-irmao-de-marcelo-freixo-e-concluido.ghtml 

Após 14 anos, a Polícia Civil do Rio de Janeiro concluiu, nesta quinta-feira (13), o 

inquérito que apura o assassinato de Renato Ribeiro Freixo, irmão do deputado federal 

Marcelo Freixo (PSOL), e a tentativa de homicídio da companheira dele. O caso foi em 

Piratininga, Niterói, na Região Metropolitana. 

Um ex-policial militar foi indiciado como executor do homicídio e da tentativa de 

homicídio contra a companheira de Renato. A investigação também apontou dois PMs 

como os mandantes do crime, ocorrido em junho de 2006. 

 

 

Data: 13/08/2020 

Título: Despejo de acampamento do MST em Minas Gerais é denunciado à ONU 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/13/despejo-em-acampamento-do-mst-

em-minas-gerais-e-denunciado-a-onu 

A Campanha Despejo Zero, capitaneada pelo Movimento dos Trabalhadores Sem Terra 

(MST), o Movimento dos Trabalhadores Sem Teto (MTST) e mais de 100 movimentos 

populares, denunciou o despejo do Acampamento Quilombo Campo Grande à 

Organização das Nações Unidas (ONU). 

Um informe foi enviado nesta quinta-feira (13) ao relator especial de moradia adequada 

ONU, Balakrishnan Rajagopal, denunciando a destruição de uma escola e a retirada de 

seis famílias do acampamento do MST em Campo do Meio, no estado de Minas Gerais. 

Os movimentos também denunciam o fato de ação estar ocorrendo durante o estado de 

calamidade pública provocado pela pandemia da covid-19 e pedem que o governador 

Romeu Zema (Novo) seja oficiado pela entidade para a suspensão imediata da 

reintegração. 

 

 

Data:13/08/2020 

Título: A emergência social na Bolívia durante a pandemia: O que querem os 

manifestantes e bloqueadores? 

Fonte: http://www.iela.ufsc.br/ 
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Link:http://www.iela.ufsc.br/noticia/emergencia-social-na-bolivia-durante-pandemia-o-

que-querem-os-manifestantes-e-bloqueadores 

É de conhecimento internacional a renúncia do ex-presidente boliviano Evo Morales no 

dia 10 de novembro de 2019, alegando insegurança, depois que Williams Kaliman, ex-

comandante das Forças Armadas bolivianas, pediu que renunciasse à presidência. A 

polêmica de uma suposta fraude durante as eleições de outubro que reelegeram Evo 

Morales mobilizou alguns movimentos das classes médias e altas que saíram às ruas 

solicitando a renúncia do presidente reeleito. Junto com Evo Morales o vice-presidente 

Alvaro García Linera, a presidente do senado Adriana Salvatierra e o presidente da 

Câmara dos Deputados Victor Borda também renunciaram. 

Escolhida em uma sessão legislativa que não possuía quórum suficiente para a 

determinação, a segunda vice-presidente do Senado, Jeanine Añez Chávez, assumiu a 

presidência provisória e com ela a responsabilidade de realizar as eleições em até 120 

dias, apoiada por setores agroindustriais e do empresariado boliviano. 

Os movimentos das classes médias e altas que provocaram a saída de Evo Morales 

foram liderados pelo empresário cruceño Luis Fernando Camacho, apoiado pelo 

representante cívico potosino Marco Pumari. Camacho entrou ao Palácio de Governo 

logo após a saída de Evo Morales portando a bandeira republicana da Bolívia e uma 

bíblia, a mensagem provocou a retirada dos símbolos indígenas (como a bandeira 

Wiphala) das instituições oficiais e das insígnias dos policiais, além disso, alguns 

policiais amotinados queimaram a bandeira Wiphala como sinal da vitória dos setores 

contrários ao modelo plurinacional. 

 

 

Data: 13/08/2020 

Título: Bolívia: ONU, UE e Igreja querem paz, governo quer “meter bala” 

Fonte: https://www.alainet.org/ 

Link: https://www.alainet.org/pt/articulo/208432 

A Conferência Episcopal Boliviana, a União Europeia e a Organização das Nações 

Unidas (ONU) aprovaram nesta semana propostas de pacificação que “demandam 

respostas efetivas em favor da vida e da defesa dos direitos humanos de todos os 

habitantes” no país andino. 

O comunicado das três instituições conclama ao “levantamento de toda medida de 

pressão indevida no marco de uma sociedade que queira viver em paz e respeitar as 

regras do jogo democrático”, cuidando para não “pôr em perigo a convivência pacífica, 

democrática e institucional entre todos os bolivianos”. 
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Para deixar claro que esta não é a intenção da autoproclamada presidenta Jeanine 

Áñez, o ministro de Governo, Arturo Murillo, confirmou com todas as letras que “o 

politicamente correto seria meter bala” nos manifestantes, conforme declarou em 

entrevista na última segunda-feira à CNN. “Não caberá outra maneira que atuar com a 

mão mais dura”, enfatizou. 

Desde que Áñez e seus asseclas tomaram o poder de assalto, em novembro de 2019, 

a linha foi correr sangue. Isso já aconteceu nos massacres de Sacaba, em 

Cochabamba, em 15 de novembro, ou em Senkata, em El Alto, quatro dias depois. Por 

conta deste novo padrão de “Justiça”, inocentes foram mortos, processados ou inundam 

as prisões. Tudo pelo simples fato de serem oposição ao governo Áñez, defensores dos 

14 anos de governo de Evo Morales ou da candidatura de Luis Arce, do Movimento Ao 

Socialismo (MAS), à presidência. 

“De todos os lados, sem argumentos, Murillo busca cassar direitos armado com 

mentiras, justificando sua atuação para fascistas e lacaios que estão embolsando 

dinheiro com a privatização dos nossos recursos naturais”, denunciou Severina 

Baltazar, secretária-executiva da Federação das Mulheres Camponesas Indígenas 

Originárias de Cochabamba Bartolina Sisa. 

Severina relembrou que como mulher aimará e heroína indígena, companheira de 

Túpac Katari, Bartolina Sisa organizou e liderou o cerco a La Paz contra os espanhóis, 

sendo assassinada em 5 de setembro de 1782. A data tornou-se símbolo da resistência, 

da luta anticolonialista e anti-imperialista. 

 

 

Data: 14/08/2020 

Título: Apuração do CNJ pode levar à demissão de juíza que proferiu sentença 

racista 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/14/apuracao-do-cnj-pode-levar-a-

demissao-de-juiza-que-proferiu-sentenca-racista 

A sentença assinada pela juíza Inês Marchaleck Zarpelon, da 1º Vara Criminal de 

Curitiba, na qual ela afirma que um dos réus integra um grupo criminoso “em razão de 

sua raça”, pode gerar a demissão da magistrada, como explica a jurista Vera Lúcia 

Santana Araújo, integrante da Executiva Nacional e da Secretaria de Diversidade 

da Associação Brasileira de Juristas pela Democracia (ABJD). 

“A Lei Orgânica da Magistratura prevê desde advertência até a demissão. Naturalmente, 

isso terá que ser visto objetivamente nos autos, saber se ela tem algum antecedente no 

âmbito da corregedoria de seu estado", explica Araújo. 
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"Todo o respeito ao contraditório e o direito à defesa, que o judiciário do Paraná ganhou 

destaque internacional por não observar, no âmbito da Lava Jato, a gente espera que a 

magistrada encontre”, completa. 

 

 

Data: 14/08/2020 

Título: Prestes a ser julgado, "marco temporal" pode extinguir povos indígenas, 

diz defensor 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/14/prestes-a-ser-julgado-marco-

temporal-pode-extinguir-povos-indigenas-diz-defensor 

Prestes a votada no Supremo Tribunal Federal (STF), a tese do “marco temporal” para 

a demarcação de terras indígenas põe em jogo a sobrevivência etnocultural de vários 

povos originários brasileiros, de acordo com o Conselho Indigenista Missionário (Cimi). 

O julgamento define a manutenção ou não do Parecer 001/2017, publicado pela 

Advocacia-Geral da União (AGU) durante a presidência de Michel Temer, que atende a 

interesses de ruralistas e deslegitima todos os processos de demarcação tramitados 

após a promulgação da Constituição Federal, há quase 32 anos. 

Segundo o Ministério Público Federal (MPF), pelo menos 27 terras indígenas que 

aguardavam a emissão de Portaria Declaratória pelo Ministério da Justiça foram 

devolvidas à Funai (Fundação Nacional do Índio) para que fossem revisadas de acordo 

com o parecer. 

 

 

Data: 14/08/2020 

Título: "Falar em teto de gastos na pandemia é perverso com o povo", diz Jandira 

Feghali 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/14/falar-em-teto-de-gastos-na-pandemia-

e-perverso-com-o-povo-diz-jandira-feghali 

Vice-líder da Minoria na Câmara dos Deputados, que reúne os partidos de oposição, a 

deputada federal Jandira Feghali (PCdoB-RJ) fez duras críticas à reforma tributária que 

o governo do presidente Jair Bolsonaro (sem partido) tenta aprovar e que vem sendo 

criticada por diversos setores empresariais do país por propor o aumento de impostos 

aos consumidores. 

Em entrevista ao Brasil de Fato, ela afirma que o governo Bolsonaro não tem comando 

único e que vai no sentido contrário a todas as outras nações que estão enfrentando a 
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pandemia da covid-19 a partir de fortes investimentos públicos. “Falar em teto de gastos 

em plena pandemia, não sei se é uma proposta jocosa, mas no mínimo ela é agressiva 

e perversa com o povo brasileiro”, comenta a parlamentar. 

 

 

Data: 15/08/2020 

Título: Mutirão do Bem Viver compra de agricultores e doa para populações 

vulnerabilizadas 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/15/mutirao-do-bem-viver-compra-de-

agricultores-e-doa-para-populacoes-vulnerabilizadas 

A pandemia de covid-19 vem agravando a situação daqueles que não têm acesso à 

segurança alimentar e nutricional, devido à crise econômica intensificada pela chegada 

da epidemia. A fome pode alcançar o dobro de pessoas atingidas antes da pandemia, 

deixando cerca de 265 milhões de pessoas em uma situação de insegurança alimentar 

aguda, de acordo com um relatório da Organização para a Alimentação e Agricultura 

(FAO) da Organização das Nações Unidas, publicado no dia 21 de abril. Em 2019, 130 

milhões de pessoas foram registradas em situação de fome.  

Diante da grave situação, voluntários de todas as partes do Brasil se juntaram para 

realizar o Mutirão do Bem Viver. O objetivo é dar uma resposta rápida à crise que se 

intensifica com a arrecadação de alimentos orgânicos e saudáveis e a doação destes 

para populações vulnerabilizadas e de regiões periféricas, seja no campo, na cidade e 

em territórios tradicionais.  

Os voluntários arrecadam alimentos não perecíveis e recursos financeiros para comprar 

alimentos orgânicos de pequenos produtores. Segundo Cíntia Moura Mendonça, uma 

das voluntárias do Mutirão, a ideia, com a arrecadação de dinheiro, é também ajudar 

esses agricultores a escoar os alimentos, o que tem sido dificultado pela crise. A ideia 

é que, segundo Mendonça, comprando desses produtores e entregando para famílias 

em situação de vulnerabilidade social, o Mutirão acaba por criar uma rede de 

solidariedade e uma entre quem precisa vender e quem precisa consumir, tudo sob a 

égide da agroecologia e da soberania alimentar. 

 

 

Data: 17/08/2020 

Título: Aborto legal de criança de 10 anos ocorre em segurança após a expulsão 

de extremistas 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 
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Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/16/aborto-legal-de-crianca-de-10-anos-

ocorre-em-seguranca-apos-a-expulsao-de-extremistas 

Fundamentalistas relgiosos tentaram invadir neste domingo (16) o Centro Integrado de 

Saúde Amauri de Medeiros (Cisam), no Recife (PE), para impedir o aborto legal de uma 

criança de 10 anos, que engravidou após ser estuprada pelo tio. A paciente teve o direito 

negado no Hospital Universitário Cassiano Antônio Moraes (Hucam), no estado do 

Espírito Santo, e viajou para a capital pernambucana exclusivamente para interromper 

a gravidez. Após a expulsão dos extremistas por um grupo de mulheres feministas, 

o procedimento foi realizado em segurança e a criança passa bem. 

O Brasil, por lei, permite o aborto em casos de gravidez decorrente por estupro e em 

casos onde há risco de vida para a mãe ou anencefalia do feto.  

 

 

Data: 17/08/2020 

Título: Polícia Federal investiga denúncias de tortura em meio a onda de violência 

em Nova Olinda, no Amazonas 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/am/amazonas/noticia/2020/08/17/policia-federal-investiga-

denuncias-de-tortura-em-meio-a-onda-de-violencia-em-nova-olinda-no-

amazonas.ghtml 

A Polícia Federal vai investigar denúncias de moradores de Nova Olinda do Norte, no 

interior do Amazonas, de que estariam sofrendo tortura. Segundo relatos, as agressões 

começaram depois que dois policiais foram mortos, no último dia 3, durante uma 

operação da Secretaria de Segurança Pública (SSP-AM) na região do Rio Abacaxis, 

onde pelo menos oito pessoas foram assassinadas nas últimas semanas. 

Depois das mortes dos policiais, mais de 50 militares foram enviados à cidade para 

identificar e prender os responsáveis pelos crimes. Segundo o Ministério Público 

Federal, as denúncias de associações e movimentos populares apontam policiais militar 

como responsáveis por abusos. 

Segundo o MPF, as lideranças pedem suspensão da operação na região e visita do 

Conselho Nacional de Direitos Humanos. A Polícia Federal foi enviada ao município no 

último dia 10, após uma decisão judicial, para apurar os relatos e garantir a proteção de 

indígenas e povos tradicionais. 
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Título: Casos e mortes por coronavírus no Brasil em 17 de agosto, segundo 

consórcio de veículos de imprensa 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/bemestar/coronavirus/noticia/2020/08/17/casos-e-mortes-

por-coronavirus-no-brasil-em-17-de-agosto-segundo-consorcio-de-veiculos-de-

imprensa.ghtml 

O Brasil tem 108.054 mortes por coronavírus confirmadas até as 8h desta segunda-feira 

(17), segundo levantamento do consórcio de veículos de imprensa a partir de dados das 

secretarias estaduais de Saúde. 

Desde o balanço das 20h de domingo (16), 7 estados e o DF atualizaram seus dados: 

CE, GO, MG, MS, PE, RN e RR. 

Veja os números consolidados: 

 108.054 mortes confirmadas 

 3.343.925 casos confirmados 

Às 8h, o consórcio publicou a primeira atualização do dia com 107.885 mortes e 

3.340.095 casos. 

No domingo (16), às 20h, o balanço indicou: 107.879 mortes, 582 em 24 horas. Com 

isso, a média móvel de novas mortes no Brasil nos últimos 7 dias foi de 963 óbitos, uma 

variação de -3% em relação aos dados registrados em 14 dias. 

Sobre os infectados, eram 3.339.999 brasileiros com o novo coronavírus, 22.167 

confirmados no último período. A média móvel de casos foi de 43.488 por dia, uma 

variação de 0% em relação aos casos registrados em 14 dias. 

 

 

Data: 17/08/2020 

Título: MST promete reerguer “cada tijolo destruído” em despejo de famílias sem-

terra em MG 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/17/mst-promete-reerguer-cada-tijolo-

destruido-em-despejo-de-familias-sem-terra-em-mg 

“Eles passaram por cima do meu café com trator. Passaram por cima do meu pomar. 

Queimaram minhas bananeiras. Elas estavam todas produzindo, com vários cachos de 

banana que eram pra nós, mas também pra vender. Passar lá e ver tudo destruído é 

muito difícil”.  

Com a voz trêmula, a sem-terra Helen Mayara dos Santos relata os momentos de agonia 

vividos pelas famílias do Quilombo Campo Grande, localizado em Campo do Meio (MG), 

durante reintegração de posse na sexta-feira da semana passada, dia 14 de agosto. 
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A memória das bombas de gás lacrimogêneo e do avanço da Polícia Militar contra os 

acampados que resistiram ao despejo por quase 60h, ainda é latente três dias após a 

ação. 

A família de Helen é uma das oito que foram diretamente atingidas pela ordem de 

reintegração em favor de Jovane de Souza Moreira, empresário que tenta reativar a 

falida Usina Ariadnópolis Açúcar e Álcool. Ao consultar o site da Procuradoria-Geral da 

Fazenda Nacional (PGFN) é possível constatar que o CNPJ da empresa está atrelado 

a uma dívida total de mais de R$ 406 mi. 

 

 

Data: 18/08/2020 

Título: Prefeitura de São Paulo oferece 470 vagas de trabalho para pessoas trans 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/18/prefeitura-de-sao-paulo-oferece-470-

vagas-de-trabalho-para-pessoas-transsexuais 

A Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Trabalho e de Direitos Humanos e 

Cidadania da Prefeitura de São Paulo está oferecendo 470 vagas de trabalho para 

pessoas trans. São vagas para as áreas de telemarketing, serviços domésticos e 

vendas. 

São 280 postos para operador de telemarketing, com salário até R$ 1.065; 50 vagas 

para serviços domésticos, com remuneração de R$ 1.200 a R$ 1.600; além de 140 

postos para a área de vendas, com salários até R$ 1.045, mais as comissões.  

Para trabalhar na área de telemarketing, o candidato precisa possuir ensino fundamental 

ou médio completo. Para as vendas, é necessário estar cursando ou ter completado o 

ensino médio.  

Para participar do processo de seleção, é necessário preencher um formulário de 

inscrição entre os dias 17 e 19 de agosto, até 20h. No dia 26 de agosto, os candidatos 

pré-selecionados serão chamados para uma pré-seleção presencial. 

 

 

Data: 18/08/2020 

Título: Tio suspeito de estuprar e engravidar sobrinha de 10 anos é preso em Minas 

Gerais 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/18/tio-suspeito-de-estuprar-e-engravidar-

sobrinha-de-10-anos-e-preso-em-minas-gerais 
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O tio suspeito de estuprar e engravidar a menina de 10 anos, em São Mateus (ES), foi 

preso na madrugada desta terça-feira (18), em Betim (MG). De acordo com a Polícia 

Civil do Espírito Santo, o homem de 33 anos, que não resistiu à prisão, será levado para 

o Complexo Penitenciário de Xuri, em Vila Velha, na Grande Vitória (ES). 

O suspeito foi indiciado por estupro de vulnerável e ameaça. Ele já tinha passagem 

criminal por tráfico de drogas, que o levou a ficar preso entre 2011 e 2018. 

 

 

Data: 18/08/2020 

Título: Extremistas atacam escola indígena, queimam livros, documentos e 

destroem móveis 

Fonte: https://www.pragmatismopolitico.com.br/ 

Link:https://www.pragmatismopolitico.com.br/2020/08/extremistas-atacam-escola-

indigena-queimam-livros-documentos-e-destroem-moveis.html 

A comunidade indígena Fulni-ô, de Águas Belas, no interior de Pernambuco, está 

chocada com o ataque contra a Escola Indígena Marechal Rondon, na própria aldeia. O 

crime aconteceu de madrugada, na primeira semana do mês de agosto. 

A escola foi alvo de um incêndio que deixou destruídos livros da sala de leitura, parte 

da secretaria, documentos de alunos, móveis e o forro e parte das paredes. O fogo 

chegou a comprometer a estrutura do prédio. 

Além dos danos materiais, os autores do ataque ainda deixaram mensagens pichadas 

com ofensas aos indígenas. 

Vizinhos da escola relataram ao site local IGS Web que, quando viram a fumaça, ligaram 

imediatamente para funcionários, o que possibilitou o controle do fogo antes que a 

escola fosse destruída. A Polícia Civil investiga o caso. A Fundação Nacional do Índio 

(Funai) também acompanha as investigações. 

 

 

Data: 19/08/2020 

Título: Racismo entre alunos: veja a responsabilidade que cabe à escola Fonte: 

https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/19/racismo-entre-alunos-veja-a-

responsabilidade-que-cabe-a-escola 

O diálogo sempre deu o tom da relação entre o adolescente Eduardo*, de 13 anos, e o 

pai, o professor universitário Jesus Gomes, Na noite de um domingo, no dia 14 de junho, 

não foi diferente: Gomes percebeu que o filho estava cabisbaixo e calado dentro do 

quarto, e “como ele sempre conversa muito comigo, insisti perguntando o que estava 
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acontecendo. Aí ele me falou que aconteceu algo estranho”. Em uma conversa de 

WhatsApp, outro garoto da mesma idade e da mesma escola, o Colégio Boni Consilii, 

em São Paulo, disse a Eduardo que “preto não presta”.  

Atônito pelo comentário racista, Eduardo ainda questionou o que o colega havia dito. 

Em resposta, o agressor disse novamente “preto não presta”. No dia seguinte, no dia 15 

de junho, Gomes foi até o 77º Distrito Policial, em Santa Cecília, no Centro de São Paulo, 

e registrou o Boletim de Ocorrência. Segundo o pai da vítima, o B.O. foi despachado 

para a 2ª Vara da Infância e Juventude. No dia 26 de junho, o Ministério Público acolheu 

a ocorrência e pediu pela instauração de investigação, aceita pela Justiça. Até o 

momento, a audiência não ocorreu devido à pandemia de covid-19. 

Mas não parou por aí. Tempos depois do comentário racista, veio uma ameaça. A vítima 

postou no status do WhatsApp uma frase na qual dizia que “o povo fica dando moral 

para moleque racista que só quer mostrar o dinheiro que tem”. Em resposta, o agressor 

afirmou: “Vai calar a boca ou vou ter que mandar assaltar sua casa inteira?”. 

 

 

Data: 19/08/2020 

Título: Diário de um despejo: como foram as 60 horas de operação da PM contra 

sem-terra em MG 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/19/diario-de-um-despejo-como-foram-as-

60-horas-de-operacao-da-pm-contra-sem-terra-em-mg 

Uma operação programada para começar e terminar na manhã da quarta-feira (12) 

transformou-se numa saga para as 450 famílias que habitam e trabalham no 

acampamento Quilombo Campo Grande, do Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem 

Terra (MST), em Campo do Meio (MG). 

Por quase 60 horas, sem-terra resistiram pacificamente à pressão da Polícia Militar, dia 

e noite, no meio de uma estrada, sob o sol forte e o frio da madrugada, respirando poeira 

e ouvindo ameaças. 

Em meio à pandemia que já causa mais de quatro mil mortes em Minas Gerais, e com 

recomendações sanitárias para evitar aglomerações, 150 policiais esgotaram as vagas 

dos hotéis em Campo do Meio e na vizinha Campos Gerais. 

Pela madrugada, a tropa cercou o acampamento com helicóptero, carros, drones, 

balas, bombas, escudos e cassetetes, entre outros instrumentos de repressão. Era o 

12º despejo na trajetória do Quilombo Campo Grande, uma área com 11 

acampamentos, cerca de 450 famílias e mais de 2 mil pessoas. 
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Um precedente aumentava a preocupação do MST. Em 2009, numa reintegração no 

Tiradentes, local pertencente ao Quilombo, a polícia avançou ilegalmente sobre outras 

três áreas que não estavam previstas no mandado. Na época, as tropas expulsaram 98 

famílias. Plantações foram destruídas, animais mortos e casas de alvenaria derrubadas. 

“Hoje, sou eu. Amanhã, pode estar na porta de qualquer um. Há um tempo atrás, ele [o 

latifundiário Jovane Moreira, autor da ação] falou que não é só a gente que ele quer 

tirar. Então, a luta aqui não é só nossa, é de todos, tem que abraçar”, proclamou 

Wellinton Fagundes, um dos agricultores ameaçados de perder sua casa. 

A resistência mobilizou centenas de trabalhadoras e trabalhadores, reunidos de 

madrugada em uma assembleia ao ar livre, entoando cânticos e palavras 

 

 

Data: 19/08/2020 

Título: CNJ suspende apuração sobre juíza que citou raça em sentença até parecer 

da Corregedoria do TJPR 

Fonte: https://g1.globo.com/ 

Link:https://g1.globo.com/pr/parana/noticia/2020/08/19/cnj-suspende-apuracao-sobre-

juiza-que-citou-raca-em-sentenca-ate-parecer-da-corregedoria-do-tjpr.ghtml 

O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) suspendeu por 60 dias o processo que apura a 

conduta da juíza Inês Marchalek Zarpelon, da 1ª Vara Criminal de Curitiba, que 

mencionou a raça de um réu em uma sentença de condenação. De acordo com o pedido 

do Corregedor Nacional de Justiça, Humberto Martins, o CNJ deve aguardar a 

conclusão do procedimento instaurado na Corregedoria-Geral de Justiça do Paraná. 

Segundo o Tribunal de Justiça do Paraná (TJ-PR), a Corregedoria-Geral aguarda a 

manifestação da defesa prévia da magistrada. A previsão é que o procedimento seja 

concluído em até 30 dias. 

O processo administrativo foi instaurado após a juíza citar a raça de um réu negro em 

uma sentença em que ele foi condenado por furto e organização criminosa. 

Em três trechos da sentença, de 19 de junho, a magistrada diz que "seguramente 

integrante do grupo criminoso, em razão da sua raça, agia de forma extremamente 

discreta os delitos e o seu comportamento, juntamente com os demais, causavam o 

desassossego e a desesperança da população, pelo que deve ser valorada 

negativamente (sic)". 

Após a repercussão do caso, Inês Zarpelon pediu "sinceras desculpas" e afirmou que a 

frase foi retirada de contexto. 
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Data: 19/08/2020 

Título: Seis vezes em que o Carrefour atuou com descaso e violência 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/19/seis-vezes-em-que-o-carrefour-atuou-

com-descaso-e-violencia 

Um promotor de vendas do Carrefour morreu enquanto trabalhava em uma unidade do 

grupo, em Recife, na última sexta-feira (14). O corpo de Moisés Santos, de 53 anos, foi 

coberto com guarda-sóis e cercado por caixas, para que a loja seguisse em 

funcionamento e permaneceu no local entre 8h e 12h, até ser retirado pelo Instituto 

Médico Legal (IML). 

Em nota, o Carrefour afirma que pediu desculpas “em relação à forma inadequada que 

tratou o triste e inesperado falecimento do Sr. Moisés Santos, vítima de um ataque 

cardíaco, na loja de Recife (PE)" 

"A empresa errou ao não fechar a loja imediatamente após o ocorrido à espera do 

serviço funerário, bem como não encontrou a forma correta de proteger o corpo do Sr. 

Moisés. Reforçamos que, assim que o promotor de vendas começou a passar mal, 

fizemos os primeiros socorros e acionamos o SAMU, seguindo todos os protocolos para 

realizar o socorro rapidamente. Após o falecimento, seguimos a orientação de não retirar 

o corpo do local”, diz o texto. 

Esta, entretanto, não é a primeira vez que um caso como esses ocorre dentro do 

Carrefour e choca a população. 

 

 

Data: 19/08/2020 

Título: Urgente! Camponeses completam retomada de Santa Elina 25 anos após a 

Batalha 

Fonte: https://anovademocracia.com.br/ 

Link:https://anovademocracia.com.br/noticias/14133-camponeses-tomam-as-ultimas-

terras-de-santa-elina-25-anos-apos-a-batalha-de-corumbiara 

Na madrugada de 16 de agosto, dezenas de famílias camponesas dirigidas pela Liga 

dos Camponeses Pobres de Rondônia e Amazônia Ocidental tomaram o latifúndio 

Nossa Senhora, última parte da antiga fazenda Santa Elina que ainda estava nas mãos 

de latifundiários. Terras essas onde há 25 anos ocorreu a Heroica Resistência 

Camponesa de Corumbiara. 

Localizada no município de Chupinguaia, na linha MC01, há cerca de 675 km de Porto 

Velho, o latifúndio Nossa Senhora corresponde à terça parte da antiga Fazenda Santa 

Elina e conta com aproximadamente 6 mil hectares grilados por uma única família que 
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têm enriquecido às custas do uso ilegal dessas terras públicas para pecuária extensiva. 

Segundo informação dos camponeses o título de propriedade e o Contrato de Alienação 

de Terras Públicas (CATP) são falsificados pelo latifundiário que se diz proprietário da 

Fazenda Nossa Senhora. 

Enquanto os latifundiários falsificam documentos, enriquecem os países imperialistas, 

destroem nossas florestas, exploram os peões, assassinam camponeses e indígenas, 

os milhares de camponeses pequenos e médios são responsáveis por mais de 70% da 

produção de alimentos que abastece a mesa dos brasileiros, segundo último censo do 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 

 

 

Data: 20/08/2020 

Título: Professores driblam dificuldades para manter o acesso dos alunos à 

educação no campo 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/professores-driblam-dificuldades-

para-manter-o-acesso-dos-alunos-a-educacao-no-campo 

O rio Grajaú tem 770km de extensão. O curso de água banha o estado Maranhão e 

deságua no rio Mearim, mas antes disso é caminho para muitos estudantes das áreas 

rurais do estado terem acesso à educação. No entanto, em março, devido à pandemia 

do novo coronavírus, as aulas foram suspensas e tentativas de manter o ensino vêm 

sendo testadas. 

Desde agosto, um decreto do governo do estado tornou obrigatório o ensino remoto, o 

que tem sido um desafio ainda maior aos estudantes, pais e educadores.   

No Maranhão, quase 40% da população vive em áreas rurais (IBGE, 2010) e a maioria 

das escolas do campo não têm acesso à internet, é o que confirma a Pesquisa sobre o 

Uso das Tecnologias de Informação e Comunicação nas Escolas Brasileiras, de 2018. 

De acordo com a pesquisa, 69% das escolas rurais do Nordeste não possuem nenhum 

computador com acesso à internet, e quando possuem, enfrentam o desafio de 

efetivação do uso por causa da baixa velocidade de conexão e falta de estrutura na 

região, que disponibiliza no máximo 2Mbps. 

 

 

Data: 20/08/2020 

Título: Terceirizada proíbe funcionários de fazerem teste de covid-19 oferecido por 

hospital 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 
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Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/terceirizada-proibe-funcionarios-de-

fazerem-teste-de-covid-19-oferecido-por-hospital 

Funcionários da empresa terceirizada Apetece foram proibidos de realizar o teste para 

covid-19 disponibilizado para os trabalhadores do Hospital Heliópolis, da rede pública 

de saúde do estado de São Paulo. 

Os terceirizados da Apetece que trabalham na área de alimentação do hospital foram 

notificados que não poderão realizar o teste. A justificativa utilizada pela empresa é de 

que não há outros trabalhadores terceirizados para repor a equipe, caso muitos testem 

positivo para a doença.  

“Se um pegar, ok. Mas se 10 testarem positivo, eu faço o quê? Não tem gente para 

repor”, afirmou a representante da empresa em uma reunião em que os trabalhadores 

se manifestaram sobre a questão. O Brasil de Fato teve acesso ao áudio da reunião. 

O Hospital Heliópolis chegou a pedir autorização para a Apetece para testar os 

terceirizados, mas a solicitação foi negada. 

 

 

Data: 20/08/2020 

Título: Morte de jovem em operação policial no Rio mostra que decisão do STF não 

é respeitada 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/apesar-de-proibicao-do-stf-morte-de-

jovem-evidencia-desafio-de-frear-acoes-policiais 

No último domingo (16), Caio Gabriel Vieira, de 20 anos, participava de uma partida de 

futsal no Morro dos Macacos, em Vila Isabel, na zona Norte do Rio de Janeiro, quando 

foi morto durante uma ação policial que ocorreu na comunidade. Moradores alegam que 

o jovem foi alvejado por policiais militares que chegaram atirando e jogando bombas no 

local onde acontecia um evento esportivo. 

Caio foi atingido por quatro tiros nas costas. De acordo com a denúncia de moradores, 

o corpo do rapaz foi arrastado pelos policiais da Unidade de Polícia Pacificadora (UPP) 

local. A família nega envolvimento do jovem com o crime e alega que ele trabalhava 

com a tia num bar na Tijuca, também na zona Norte da capital.  

 

 

Data: 20/08/2020 

Título: Conheça os parlamentares que invadiram hospital para tentar evitar aborto 

em criança 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 
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Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/conheca-os-parlamentares-que-

invadiram-hospital-para-tentar-evitar-aborto-em-crianca 

Nos últimos dias chamou atenção de todo o Brasil a mobilização de militantes e políticos 

de direita para protestar em defesa de manter uma gravidez fruto de estupro em uma 

criança de 10 anos de idade. 

Três deputados estaduais pernambucanos: Clarissa Tércio (PSC), Joel da Harpa 

e Cleiton Collins, ambos filiados ao Progressistas, além da esposa de Cleiton, Michelle 

Collins, vereadora do Recife também pelo Progressistas, foram ao hospital junto com 

um grupo de cristãos católicos e protestantes, protestar contra a realização do 

procedimento, acusando a criança e a equipe de saúde de assassinato. 

 

 

Data: 20/08/2020 

Título: Com ano letivo perdido, escolas do campo lutam para manter turmas e 

garantir ensino 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/com-ano-letivo-perdido-escolas-do-

campo-lutam-para-manter-turmas-e-garantir-ensino 

Com as aulas à distância impostas pela pandemia do novo coronavírus e a dificuldade 

de acesso à internet nas áreas rurais, professores e alunos têm se esforçado em busca 

de alternativas para garantir o ensino. 

O setor de Educação do Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST) no 

Maranhão tem acompanhado a situação das escolas do campo e se reunido com os 

governos municipais e estadual, no sentido de dar suporte à comunidade escolar 

e encaminhar propostas de acordo com a realidade de cada município. 

 

 

Data: 20/28/2020 

Título: Kayapós lutam por cumprimento de regras para salvar seu ecossistema 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/kayapos-lutam-por-cumprimento-de-

regras-para-salvar-seu-ecossistema 

Uma reunião realizada na tarde desta quarta-feira (19), com lideranças Kayapó 

Mekrangnotire e representantes do Ministério Público Federal (MPF) buscou soluções 

para resolver os problemas que levaram os indígenas a realizar o bloqueio na BR-163, 

no sudeste do Pará, na última segunda-feira (17). Depois de uma reunião dos caciques, 

parte da via foi liberada, mas os indígenas afirmam que se não houver diálogo eles 
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farão, novamente, o bloqueio total da rodovia. A região, como um todo, é ameaçada por 

um conglomerado de empreendimentos econômicos. 

 

 

Data: 20/08/2020 

Título: ONU pede explicações ao governo Bolsonaro sobre despejo no Quilombo 

Campo Grande (MG) 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/20/onu-pede-explicacoes-ao-governo-

bolsonaro-sobre-despejo-no-quilombo-campo-grande-mg 

O Relator Especial da Organização das Nações Unidades (ONU) para moradia, 

Balakrishnan Rajagopal, pediu explicações para o governo de Jair Bolsonaro sobre 

o despejo violento de oito famílias, além da ameaça de despejo de mais 450 famílias 

sem-terra no acampamento Quilombo Campo Grande, em Campo do Meio (MG).  

A Campanha Despejo Zero enviou para o relator especial um informe denunciando o 

caso no dia 13 de agosto. No informe, a articulação da campanha pede que o 

governador do Estado de Minas Gerais, Romeu Zema (Novo), seja oficiado para a 

suspensão imediata da reintegração de posse. 

 

 

Data: 21/08/2020 

Título: Confundido com ladrão, mestre capoeirista é agredido por PMs com o filho 

no colo 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/21/confundido-com-ladrao-capoeirista-e-

cercado-por-pms-e-agredido-com-o-filho-no-colo 

Encurralado por policiais militares em uma viela na frente de sua casa, o mestre de 

capoeira Valdenir Alves dos Santos grita “cadê meu filho?”. A cena é assistida por 

vizinhos e alunos do capoeirista, que reclamam com os agentes pelo uso excessivo da 

força. Um dos fardados, segurando uma arma, tenta intimidar. “Entra aqui pra você ver.” 

Santos, que é um famoso capoeirista conhecido como Mestre Nenê, estava na rua de 

sua casa, também na Vila Madalena, zona oeste de São Paulo (SP), na noite da última 

quinta-feira (19), cercado por amigos e com o filho, de 5 anos, no colo. 

Por volta das 19h40, policiais da 2ª Cia do 23ª Batalhão de Polícia Militar (BPM) de 

Pinheiros saltaram de uma viatura com a arma na mão ordenando que todos formassem 

uma fila para revista. 
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“Naquele momento, por ter um filho no colo, o Nenê desceu a viela para deixar a criança 

em casa, mas os policiais foram atrás dele e tudo começou”, lembra Stefania Faro 

Barbosa Lima, companheira do capoeirista. 

“Não esperaram ele nem entregar o menino, começaram a bater enquanto o J. [nome 

ocultado] estava no colo ainda, depois arrancaram nosso filho dos braços dele", conta. 

 

 

Data: 22/08/2020 

Título: Frio intenso causa morte de cinco pessoas em situação de rua em SP nos 

últimos 2 dias 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/22/frio-intenso-causa-morte-de-cinco-

moradores-de-rua-em-sp-nos-ultimos-2-dias 

Cinco pessoas em situação de rua morreram na cidade de São Paulo nos últimos dois 

dias em decorrência do frio, de acordo com o Movimento da População de Rua do 

Estado de São Paulo. 

A cidade registrou a menor temperatura do ano na madrugada deste sábado (22), 

com mínima de 8,2ºC por volta da 1h da manhã, conforme informações do Instituto 

Nacional de Meteorologia (Inmet). A queda brusca é resultado de uma massa polar que 

chegou ao sul do país no início da semana. 

Segundo Robson Mendonça, integrante do Movimento, quatro vítimas fatais, incluindo 

um deficiente físico, teriam sido encontradas na zona central, enquanto outro morador 

teria sido localizado morto na região do Tietê, na zona norte. 

 

 

Data: 24/08/2020 

Título: Em SP, vigília protesta contra mortes da população de rua na frente fria 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/24/em-sp-vigilia-protesta-contra-mortes-

da-populacao-de-rua-na-frente-fria 

Movimentos sociais que compõem o Comitê em Defesa da Vida da População em 

Situação de Rua realizaram nesta segunda (24) um protesto em memória das pessoas 

mortas pelo frio em São Paulo nos últimos dias. A vigília, na região central da capital, 

pedia ações de acolhimento e proteção. Entre as demandas está a concessão de 

abrigos e vagas em hotel para os moradores de rua. Ação prometida pela prefeitura em 

meio à pandemia do coronavírus. 
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A militante Andreza do Carmo, do movimento Rede Rua, afirma que o diálogo com o 

poder público já estava difícil frente à propagação da covid-19. "A frente fria, somada à 

pandemia, vem sacrificar ainda mais a população de rua. Já desde o início do ano a 

gente vem reivindicando ações, nem que seja emergenciais para proteger essa 

população que está exposta ao vírus, ao frio, à morte." 

 

 

Data: 25/08/2020 

Título: Indígenas Warao: os desafios da migração e as dificuldades da vida no 

Brasil 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/25/indigenas-warao-os-desafios-da-

migracao-e-as-dificuldades-da-vida-no-brasil 

Em abrigos, casas precárias ou nas ruas, indígenas da etnia Warao que migraram da 

Venezuela enfrentam uma série de dificuldades cotidianamente em território brasileiro. 

Convivem com a falta de água potável, comida, atendimento à saúde e medicamentos, 

além de serem alvo de violências e de xenofobia. 

Jesus Desidério Nuñez foi um dos primeiros Warao a chegar à capital do Pará, Belém, 

no ano de 2017. Junto dos seus parentes dormia nas ruas próximas ao Mercado do Ver-

o-Peso. 

Ele é da região do Delta do Amacuro, na Venezuela – como a maior parte dos Warao 

que migraram para o Pará – e percorreu uma longa jornada até chegar em Belém. 

 

 

Data: 25/08/2020 

Título: Território indígena, Santuário dos Pajés sofre com o avanço imobiliário em 

Brasília 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/25/territorio-indigena-santuario-dos-

pajes-sofre-com-o-avanco-imobiliario-em-brasilia 

Em meio à pandemia, uma obra para inaugurar a principal rua do bairro Noroeste em 

Brasília, região nobre da capital federal onde a renda média por habitante é maior que 

6 mil reais, acendeu o alerta na população do Santuário dos Pajés, território indígena 

que se encontra cercado pelos prédios de alto padrão.  

Desde a construção do Noroeste, o território considerado sagrado pelos povos 

originários enfrenta o avanço das imobiliárias dentro de suas terras. 
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“Isso daqui era uma mata. Conheço aqui desde de 1974 e era tudo muito lindo.O Santxiê 

(pajé) cuidava com muito carinho e depois que ele faleceu, veio a cacica Tanoné que 

também cuida com muito carinho. E hoje, aqui se resume em um canteiro de obras com 

buracos e máquinas", explica a artesão, Airy Gavião. 

 

 

Data: 25/08/2020 

Título: Comunidade pesqueira acusa incorporadora de ameaças e destruição de 

barracos no RN 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/25/comunidade-pesqueira-acusa-

incorporadora-de-ameacas-e-destruicao-de-barracos-no-rn 

Um conflito entre moradores da comunidade pesqueira de Enxu Queimado, no 

município de Pedra Grande, a 142 km de Natal (RN), e a Incorporadora Teixeira Onze 

vem se intensificando desde julho deste ano, com ameaças e derrubada de barracos 

por parte da empresa, de acordo com relatos dos moradores.  

Leonete Roseno, que vive no local desde 2011, e é casada com um pescador que está 

na região há 34 anos, afirma que o italiano Marcello Giovanardi, que se apresenta como 

representante da empresa, contratou dois seguranças para derrubar os barracos 

construídos na área de expansão, zona rural ocupada pelos moradores para impedir o 

avanço da incorporadora sobre Enxu Queimado. 

 

 

Data: 26/08/2020 

Título: Números mostram como a Venezuela acertou no combate à covid e o Brasil 

errou 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/25/numeros-mostram-como-a-venezuela-

acertou-no-combate-a-covid-e-o-brasil-errou 

Uma fronteira é uma linha física ou artificial que separa áreas geográficas, que são 

conhecidas principalmente por serem limites políticos e separarem países. Uma 

fronteira também descreve a área controlada por um poder administrativo ou político. E 

num contexto de pandemia, as fronteiras também dividem as políticas que levaram 

àquela população sobreviver ou não à um vírus que já matou milhares ao redor do 

mundo. No caso de Brasil e Venezuela, os números mostram que as diferentes políticas 

públicas levaram um país a acertar no combate ao vírus e o outro, errar. 
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Data: 26/08/2020 

Título: Indígenas Warao sofrem com péssimas condições de vida no abrigo 

público de Belém 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/26/indigenas-warao-sofrem-com-

pessimas-condicoes-de-vida-no-abrigo-publico-de-belem 

"Quando falamos algo, eles dizem: – vocês não mandam, quem manda somos nós. 

Vocês são imigrantes". O relato é de Fredy Cardona, liderança Warao que mora com a 

família no único abrigo público disponível para os indígenas migrantes e refugiados em 

Belém, capital do Pará. 

O espaço é um grande galpão industrial administrado pela Fundação João Paulo XXIII 

(Funpapa), instituição da Prefeitura de Belém, responsável por ações humanitárias. E 

no local não faltam reclamações: comida estragada, banheiros precários, calor, falta de 

diálogo, médicos e até truculência policial. 

De fora, nada identifica o espaço localizado no bairro do Tapanã, na periferia de Belém, 

como um abrigo. A entrada é controlada. Só passam pelas porta pessoas 

autorizadas. O Brasil de Fato foi o único veículo de imprensa a acompanhar a vistoria 

realizada nos dias 5 e 6 de agosto pela diligência do Ministério Público Federal (MPF). 

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: Manifestantes pedem retomada do programa habitacional “Pode Entrar” em 

SP 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/26/manifestantes-pedem-retomada-do-

programa-habitacional-pode-entrar-em-sp 

Na manhã desta quarta-feira (26), cidadãos de toda São Paulo que lutam por moradia 

realizaram uma manifestação em frente ao Theatro Municipal, no centro de São Paulo, 

para cobrar a retomada do programa habitacional “Pode Entrar”, aprovado pelo prefeito 

Bruno Covas (PSDB), em dezembro de 2019. Em julho deste ano, o tucano comunicou 

que não poderia dar andamento ao projeto porque pode ir contra a lei eleitoral. Em carta 

aberta, o movimento contesta.  

Segundo Evaniza Rodrigues, uma das lideranças da União dos Movimentos por Moradia 

(UMM), a Prefeitura de São Paulo aprovou, em 2019, a utilização de 30% dos recursos 

do Fundo de Desenvolvimento Urbano (FUNDURB) para a construção habitacional. Na 
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mesma época, o Conselho Municipal de Habitação aprovou a Resolução 132, que 

estabelece o programa habitacional “Pode Entrar”, e Covas fez o lançamento.  

 

 

Data: 26/08/2020 

Título: Servidores públicos protestam nesta quarta-feira (26) contra o PL 529 de 

João Doria 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/26/servidores-publicos-protestam-nesta-

quarta-feira-26-contra-o-pl-529-de-joao-doria 

Durante toda esta quarta-feira (26), haverá um “apagão do serviço público”, encabeçado 

pela Frente Paulista em Defesa do Serviço Público -- formada por 52 entidades 

representativas dos servidores públicos -- contra o Projeto de Lei 529 do governador 

João Doria. A proposta prevê, entre outros pontos, o aumento na contribuição do 

Instituto de Assistência Médica ao Servidor Público Estadual de São Paulo (IAMSPE), 

bem como a extinção de 10 órgãos estatais.  

Além da paralisação dos trabalhos remotos e presenciais durante todo o dia, aconteceu 

uma carreata com “buzinaço”, às 13h, em frente à Assembleia Legislativa do Estado de 

São Paulo (ALESP), onde a proposta será votada. A ideia também é recepcionar os 

deputados estaduais na entrada da garagem da casa legislativa com caixas de som e 

panfletos sobre o PL. Virtualmente, ocorreu um “tuitaço” entre às 13h e 15h com a 

hashtag “#NãoAoPL529” e uma pressão aos deputados através de seus e-mails.  

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: "Não queremos ser explorados, nem marginalizados": indígenas Warao 

pedem autonomia 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/27/nao-queremos-ser-explorados-nem-

marginalizados-indigenas-warao-querem-autonomia 

Os Warao, assim como outras nações indígenas, têm direitos assegurados por uma 

série de normas legais. Esses documentos (leia mais no final da reportagem) afirmam 

que eles deveriam ser consultados sobre o seus próprios destinos, mas isso não 

acontece. 

É por isso que, no Pará, muitos preferem viver fora do abrigo oferecido pela prefeitura 

de Belém, mesmo sem emprego e em situação de vulnerabilidade. 
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Data: 27/08/2020 

Título: Peru: Jovens morrem asfixiados e pisoteados após incursão policial em 

festa 

Fonte: https://anovademocracia.com.br/ 

Link:https://anovademocracia.com.br/noticias/14190-peru-treze-jovens-morrem-

asfixiados-e-pisoteados-apos-incursao-policial-em-festa 

Exatos 13 jovens morreram sufocados e esmagados durante uma operação policial 

numa discoteca, no bairro operário de Los Olivos, em Lima, no dia 23 de agosto. De 

acordo com as famílias das vítimas, a polícia jogou bombas de gás lacrimogêneo no 

clube e trancou-lhe as portas, causando pânico entre os presentes. Dos 13 jovens 

mortos, 12 eram mulheres e, além destes, outros seis ficaram feridos pelos 

esmagamentos, com 20 sendo detidos pela polícia. Todos estavam na casa dos 20 anos 

de idade. 

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: Despejo a favor de escola de aviação ameaça famílias indígenas em Porto 

Seguro (BA) 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/27/despejo-a-favor-de-escola-de-

aviacao-ameaca-familias-indigenas-em-porto-seguro-ba 

Uma decisão liminar expedida na última quinta-feira (20) autoriza uma reintegração de 

posse em uma área de 401,02 m², na Aldeia Novos Guerreiros, ocupada por indígenas 

do povo Pataxó no território Ponta Grande, entre os municípios de Santa Cruz Cabrália 

e Porto Seguro, no extremo sul da Bahia. 

A área, ocupada por 24 famílias indígenas no início de julho, é reivindicada pela 

empresa Sky Dream Escola de Pilotagem. 

Os donos afirmam que o local é uma Área de Proteção Ambiental (APA) e está dentro 

da zona de contenção da pista de pouso do aeródromo privado, nome dado aos 

aeroportos de uso exclusivo de aviões de pequeno porte. 

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: Em conflito há décadas no Paraná, Araupel e MST têm atuações opostas na 

pandemia 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 
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Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/27/em-conflito-ha-decadas-no-parana-

araupel-e-mst-tem-atuacoes-opostas-na-pandemia 

Esta notícia saiu na mídia: a madeireira Araupel, dona de um faturamento de mais de 

US$ 70 milhões em 2018 (R$ 392 milhões, na cotação atual), doou um ventilador 

pulmonar para o Hospital Cristo Rei, de Quedas do Iguaçu, no centro-oeste do Paraná. 

O gerente da planta do município, Itamar Antônio Signori, foi pessoalmente à unidade, 

no início de abril, entregar o aparelho. 

Houve uma espécie de cerimônia, com direito a foto e divulgação da ação por parte da 

assessoria de imprensa da fábrica. O portal local Cantu publicou matéria a respeito. 

“Todos devemos fazer nossa parte para enfrentar esse desafio global”, destacou o 

diretor-executivo da empresa, Norton Fabris, em referência à pandemia de covid-19. A 

parte da Araupel, publicizada, foi a doação do equipamento. 

Esta outra notícia não saiu na mídia — ao menos, não na mídia comercial. No Dia 

Internacional do Agricultor e da Agricultora Familiar, 25 de julho, 5 mil famílias doaram 

80 toneladas de alimentos, nas regiões central, norte e sudoeste do Paraná. 

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: Mesmo com visita proibida em presídios, PMs detidos recebem amigos e 

familiares 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/ 

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/27/mesmo-com-visita-proibida-em-

presidios-pms-detidos-recebem-amigos-e-familiares  

Em São Paulo, as visitações aos presídios estão proibidas desde março deste ano, por 

conta da pandemia do coronavírus. Porém, no Presídio Militar Romão Gomes (PMRG), 

na Vila Albertina, zona norte da capital paulista, onde policiais militares ficam presos, as 

visitas de amigos e parentes ocorrem normalmente aos finais de semana. 

Fazendo-se passar pelo irmão de um policial militar preso, a reportagem do Brasil de 

Fato ligou no Romão Gomes pedindo informações sobre as visitas. Um funcionário da 

administração da unidade confirmou que a rotina foi mantida no presídio. 

“A visita está normal, conseguindo toda a documentação e seu irmão fazendo o pedido, 

quando chega aqui na seção pedimos pelo menos 5 dias úteis para que seja 

cadastrado”, afirmou o funcionário. Uma mulher, parente de um policial militar detido no 

Romão Gomes, que tem visitado o preso, informou que as visitas na unidade nunca 

foram interrompidas. 
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A medida de restrição ao público externo às penitenciárias foi adotada em todos os 

estados brasileiros. Além disso, no dia 16 de março, o Departamento Penitenciário 

Nacional (Depen) proibiu as visitas nos cinco presídios federais. 

“A lei não é para todos, definitivamente. Se lá no Romão pode, porque nas outras 

penitenciárias não pode? Desse governo não espero mais nada, é um descaso com a 

gente. Enquanto isso, a gente fica com as visitas online, que nem cinco minutos duram”, 

protesta Railda Alves, fundadora da Associação de Familiares e Amigos de Presas e 

Presos (Amparar). 

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: Número de detentos com covid-19 em Nova Lima (MG) ultrapassa 

capacidade de presídio 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/  

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/27/numero-de-detentos-com-covid-19-

em-nova-lima-ultrapassa-capacidade-maxima-de-presidio  

O número de detentos infectados pelo coronavírus em Nova Lima, na Região 

Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH), já ultrapassa a capacidade total do presídio. 

A unidade, que é a única no município, registra 102 casos da doença, de acordo com 

dados fornecidos pela prefeitura. O presídio poderia comportar, no máximo, 96 pessoas. 

Nem o Executivo municipal e nem a Secretaria de Estado de Justiça e Segurança 

Pública de Minas Gerais (Sejusp) divulgaram a atual taxa de ocupação da unidade, no 

entanto, segundo a Defensoria Pública, em maio de 2019 eram cerca de 175 presos. 

“Já teve mais”, menciona o ex-presidente da Comissão de Assuntos Penitenciários da 

Ordem dos Advogados do Brasil em Minas Gerais (OAB-MG), Anderson Marques. 

 

 

Data: 27/08/2020 

Título: Vendedor ambulante é vítima de truculência policial em Fortaleza (CE) 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/  

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/28/vendedor-ambulante-e-vitima-de-

truculencia-policial-em-fortaleza-ce  

O vendedor ambulante João Vitor Silva Moreira foi vítima, na tarde de ontem (27), de 

uma agressão policial enquanto vendia frutas e verduras no bairro Presidente Kennedy, 

em Fortaleza. Durante a abordagem, o policial jogou as mercadorias do vendedor no 

chão, chutou e pisou nos produtos e, ao final, virou o carrinho de vendas. A conduta 
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violenta do policial foi filmada por uma pessoa que acompanhava a ação do agente de 

segurança pública. 

Na gravação, é possível ouvir o vendedor João Vitor pedindo para o policial militar não 

destruir suas mercadorias, pois isso iria prejudicá-lo. Após a agressão, o ambulante 

recolheu as frutas e verduras do chão. No vídeo, ainda é possível ouvir alguém próximo 

à gravação dizendo que está com muito medo dos policiais. A ação ocorreu ao lado de 

uma base da Polícia Militar em uma praça do bairro Presidente Kennedy. 

 

 

Data: 28/08/2020 

Título: Cacique Avá Guarani é preso acusado de furtar espigas de milho no oeste 

do Paraná 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/  

Link: https://www.brasildefato.com.br/2020/08/28/cacique-ava-guarani-e-preso-

acusado-de-furtar-milho-no-oeste-do-parana  

O Cacique Avá Guaraní Crídio Medina, da aldeia Ywyraty Porã, de Terra Roxa (a 631km 

de Curitiba), município do oeste paranaense, foi preso na noite de quarta (26), acusado 

de furtar espigas de milho da propriedade que faz divisa com a aldeia. Segundo o irmão 

do cacique, Laucidio Medina, de 38 anos, policiais civis de Terra Roxa disseram que o 

cacique iria à Delegacia prestar depoimento e seria liberado, mas até o meio-dia desta 

sexta (28), a comunidade não tinha notícias de Crídio. 

De acordo com Laucídio, na quarta-feira, crianças foram até a terra vizinha e recolheram 

algumas espigas de milho que haviam sobrado da colheita normal. As espigas seriam 

usadas para preparar Avati Ku’i (farinha) e para fazer o Kangui e rora, bebida típica dos 

Guarani, produzida com milho maduro. Ao ver as crianças com as espigas, o dono das 

terras acionou a polícia. 

“Eles entraram até aqui e acharam o milho que as crianças cataram. Aí eles chamaram 

as lideranças e falaram pra ele [cacique] ia à Delegacia fazer um boletim de ocorrência, 

mas que depois iriam trazer de volta. E por isso a comunidade deixou levarem ele”, 

disse o irmão. 
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Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/28/ocupacao-nelson-mandela-em-

campinas-sofre-ameaca-de-despejo-em-meio-a-pandemia 

Dezenas de famílias correm o risco de serem despejadas durante a pandemia do novo 

coronavírus em Campinas, interior do estado de São Paulo. A reintegração de posse da 

área da Ocupação Nelson Mandela, onde vivem cerca de 300 pessoas, está prevista 

para a próxima segunda-feira (31). 

As 108 famílias chegaram ao local em abril de 2017 após serem despejadas de forma 

violenta de uma outra área da cidade, no bairro Jardim Capivari. Na ocasião, mais de 2 

mil pessoas foram retiradas de suas casas pela Polícia Militar.  

O novo pedido de despejo em favor de uma família que reivindica a posse da área da 

segunda ocupação veio poucos meses depois das famílias reconstruírem seus 

barracos. 
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La noche del 15 de agosto de 2020,  hombres armados se adentraron en las tierras 

ocupadas por  campesinos en la Finca Cubilgüitz en Alta Verapaz. Al estilo de la tierra 

arrasada implantada por el ejército guatemalteco  en los años del conflicto interno, con 

violencia expulsaron del lugar a las cuarenta familias allí asentadas y destruyeron 

mediante el incendio sus casas.   

Las víctimas del desalojo tuvieron que huir y  refugiarse en las inmediaciones. Diversas 

informaciones señalan que los autores materiales del acto fueron campesinos de un 

grupo rival del que fue desalojado. Ambos grupos han ocupado terrenos de la finca y 

demandan que se los den. El acto violento refleja cómo continúa en la segunda década 

del siglo XXI, el  conflicto agrario sembrado en la colonia y llevado a sus últimas 

consecuencias mediante el despojo agrario de la reforma liberal en el último tercio del 

siglo XIX. 

El incidente también evidencia la división  entre organizaciones que supuestamente 

deberían estar del mismo lado  y por el otro lado la unidad por parte de los defensores 

del latifundio y del despojo neoliberal. 
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Fonte: https://www.brasildefato.com.br/  

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/29/dia-da-visibilidade-lesbica-e-a-luta-

por-dignidade-no-ambiente-de-trabalho  

O Dia Nacional da Visibilidade Lésbica foi escolhido durante a realização do I Seminário 

Nacional de Lésbicas (SENALE), que ocorreu em 29 de agosto de 1996. A funcionária 

pública Marcelle Fonseca esteve presente em algumas edições do seminário que, 

posteriormente, se tornou um encontro. Ela explica que as discussões eram pensadas 

de acordo com a conjuntura política.  

“Cada SENALE teve uma programação própria, construída de acordo com o cenário 

atual, mas de forma geral, sempre houveram debates sobre saúde lésbica; direitos civis 

(a questão do casamento e da adoção, inclusive quando a Cássia Eller morreu e teve 

aquele acordo entre a Eugênia e o pai da Cássia, nós tivemos uma mesa apenas para 

falar sobre judicialização); violência estatal em razão da imensa resistência/dificuldade 

de gerar números sobre casos de estupros corretivos e de lesbocídio no país”, conta. 
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Título: 30 anos da vala de Perus: livro resgata história de cemitério clandestino da 

ditadura 
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resgata-historia-de-cemiterio-clandestino-da-ditadura  

O Instituto Vladimir Herzog (IVH) lança nesta terça-feira (1º) o livro "Vala de Perus: uma 

biografia", que marca os 30 anos da descoberta de mil ossadas de pessoas mortas e 

desaparecidas durante a ditadura militar na vala clandestina construída na década de 

1970 no Cemitério Dom Bosco, na zona Norte de São Paulo (SP).  

“Após três décadas da abertura da vala, que foi um marco fundamental para todos que 

lutam por Memória, Verdade e Justiça, vivemos infelizmente um momento em que o 

presidente do nosso país elogia torturadores publicamente e não hesita em fazer 

apologia ao terror ditatorial. Neste contexto, este livro existe para que as pessoas 

saibam o regime de morte e terror que foi a ditadura brasileira”, afirma o diretor executivo 

do IVH, Rogério Sottili. 
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Fonte: https://www.brasildefato.com.br/  

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/31/apoiadora-da-ditadura-volkswagen-

se-recusa-a-criar-espaco-de-memoria-sobre-o-periodo  

Personalidades, juristas e entidades relacionadas à luta pelos direitos humanos 

lançaram, na sexta-feira (28), um abaixo-assinado com mais de 90 apoiadores para 

cobrar da montadora Volkswagen a construção de um lugar de memória para lembrar a 

luta dos trabalhadores da empresa que combateram a ditadura militar no Brasil. 

Alvo de um inquérito civil público que apura sua participação em violações de direitos 

humanos no período, a empresa tem se recusado a criar o espaço. 

Segundo os signatários, a reivindicação pela inauguração de um espaço dessa natureza 

no Brasil vinha sendo colocada no âmbito das tratativas extrajudiciais que envolvem o 

caso da Volks, mas a montadora, nos últimos meses, teria voltado atrás. 

“Nós nunca nos reunimos com a Volkswagen. Ela se reúne com o Ministério Público, 

que se reúne com a gente, então, vai e volta, vai e volta pra fazer um acordo sobre isso. 

De repente, a Volks parou de tocar na historia do memorial. Ela não quer dar dinheiro 

pra isso”, conta o coordenador da entidade de Intercâmbio, Informações, Estudos e 

Pesquisas (IIEP), Sebastião Neto. 

O caso da Volkswagen é apontado como o primeiro que trata da responsabilização de 

uma empresa por grandes violações de direitos humanos nos chamados “anos de 

chumbo”, que compreendem o período entre 1964 e 1988. 
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da Câmara 
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Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/31/conflito-pela-terra-em-pe-e-

denunciado-a-comissao-de-direitos-humanos-da-camara  

Os conflitos fundiários têm se acirrado nos últimos meses com ameaças e denúncias 

por todo o País, e em Pernambuco isso não é diferente. Houve um aumento das 

denúncias de ameaças e de conflitos fundiários na Região Metropolitana do Recife, na 

Zona da Mata e no Sertão, incluindo disputas por territórios tradicionais que já tiveram 

decisão confirmando a propriedade dos povos originários sobre a região. 

Na última terça-feira (25), foi denunciado, na reunião da Comissão de Direitos Humanos 

e Minorias (CDHM) da Câmara dos Deputados, pelo deputado Carlos Veras (PT-PE), 

que cinquenta famílias que vivem no Engenho Batateiras, localizado no município de 

Maraial, na Zona da Mata, foram encurraladas em suas casas e tiveram todas as 
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estradas de acesso aos sítios bloqueadas, inclusive a de uma via pública. Isso por que o 

empresário alagoano Walmer Almeida da Silva alega que teria adquirido a área onde 

vivem as famílias e vem tentando expulsá-las da região. As famílias estão há 70 anos 

no local e que vivem dos frutos da agricultura familiar. 

 

 

Data: 31/08/2020 

Título: Campanha "Nós por nós contra o coronavírus" recebe medalha de direitos 

humanos 

Fonte: https://www.brasildefato.com.br/  

Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/31/campanha-nos-por-nos-contra-o-

coronavirus-recebe-medalha-de-direitos-humanos  

Na última semana, o Levante Popular da Juventude recebeu a Medalha Jorge Careli de 

Direitos Humanos pela iniciativa “Nós por nós contra o coronavírus”. A homenagem foi 

oferecida pelo Sindicato dos Trabalhadores da Fiocruz (Asfoc-SN) e reconheceu a 

atuação da campanha em 63 territórios, espalhados por18 estados, em todas as regiões 

do Brasil.  

A “Nós por nós” existe desde 2015 e, este ano, com a crise sanitária, social e econômica 

causada pelo novo coronavírus intensificou a sua linha de atuação com a arrecadação 

de alimentos e a realização de trabalho solidário. De acordo com Carlos Alberto, da 

coordenação nacional do Levante, a ação surgiu para ser a ponte entre quem quer e 

pode doar e quem precisa das doações. 

“Esse reconhecimento vindo da Fiocruz, para nós, é gratificante. O Levante constrói o 

processo de solidariedade por entender que tem um compromisso da luta social 

envolvida neste momento, que é o compromisso da gente ajudar àqueles que estão sob 

vulnerabilidade”, conta Alberto.  
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Título: Centro de Agroecologia entregará alimentos e produtos de proteção a 

indígenas do PR 
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Link:https://www.brasildefato.com.br/2020/08/31/centro-de-agroecologia-entregara-

alimentos-e-produtos-de-protecao-a-indigenas-do-pr  

Na Linha Doutor Ernesto, no município de Toledo, oeste do Paraná, a agricultora Cledi 

Schenkel prepara de forma caseira 412 barras de sabão. Perto dali, na cidade de 

Marechal Cândido Rondon, a artesã Roseli Winter se organiza para concluir a confecção 
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de 2.136 máscaras. Ao mesmo tempo em que Eleane Astresse e sua família cultivam 

hortaliças orgânicas para serem colhidas em breve, no Assentamento Sepé Tiaraju, em 

Santa Tereza do Oeste. 

As três mulheres e suas famílias vão comercializar os produtos no Centro de Apoio e 

Promoção da Agroecologia (Capa), núcleo de Marechal Cândido Rondon, até o início 

da próxima semana. As barras de sabão, as máscaras e os alimentos orgânicos e 

agroecológicos vão compor 712 cestas. Elas serão entregues, entre os dias 2 e 3 de 

setembro, a 14 comunidades indígenas Avá-Guarani, nos municípios de Guaíra e Terra 

Roxa. No total, serão doadas 12 toneladas de alimentos, produtos de higiene e de 

proteção. 

A ação de ajuda humanitária é realizada pelo Capa, pela Fundação Luterana Diaconia 

(FLD) e pelo Conselho de Missão entre Povos Indígenas (Comin). Os recursos são 

de doações à Campanha Cesta Consciente e do atual projeto trienal apoiado por Pão 

para o Mundo. A campanha foi criada para minimizar os impactos da crise econômica 

agravada pela pandemia de coronavírus, inicialmente, nos estados do Paraná e do Rio 

Grande do Sul. 
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As três mulheres e suas famílias vão comercializar os produtos no Centro de Apoio e 

Promoção da Agroecologia (Capa), núcleo de Marechal Cândido Rondon, até o início 

da próxima semana. As barras de sabão, as máscaras e os alimentos orgânicos e 

agroecológicos vão compor 712 cestas. Elas serão entregues, entre os dias 2 e 3 de 
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A ação de ajuda humanitária é realizada pelo Capa, pela Fundação Luterana Diaconia 

(FLD) e pelo Conselho de Missão entre Povos Indígenas (Comin). Os recursos são 

de doações à Campanha Cesta Consciente e do atual projeto trienal apoiado por Pão 

para o Mundo. A campanha foi criada para minimizar os impactos da crise econômica 

agravada pela pandemia de coronavírus, inicialmente, nos estados do Paraná e do Rio 

Grande do Sul. 
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Título: Defensoria Pública pede ao STJ reabertura de investigação de tortura em 
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reabertura-de-investigacao-de-tortura-em-presidio  

A Defensoria Pública do Estado de São Paulo solicitou que o Superior Tribunal de 

Justiça (STJ) retome a investigação, que havia sido arquivada, contra agentes do Grupo 

de Intervenção Rápida (um grupo de policiais de elite) por torturarem presos da 

penitenciária masculina de Serra Azul, no interior do estado paulista, de acordo com o 

jornal Folha de S. Paulo.  

Relatos de 2018 apontam para agressões físicas contra os detentos que iam desde 

socos e chutes até uso de spray de pimenta e bala de borracha. Durante as sessões de 

tortura, os agentes cobriam a identificação e foram acompanhados por cães.  

O caso chegou ao Poder Judiciário após denúncias realizadas à Ouvidoria Nacional de 

Direitos Humanos e inspeções feitas pelo próprio núcleo de situação carcerária da 

Defensoria Pública também em 2018. No relatório deste último, há fotos de presos com 

cortes na cabeça, lesões e escoriações por todo o corpo. No Tribunal de Justiça de São 

Paulo (TJSP), no entanto, a investigação foi arquivada com a justificativa de que não 

houve violações.  

No pedido de reabertura das apurações, a Defensoria Pública afirma que o TJSP nem 

mesmo solicitou o exame de corpo de delito nos presos. “O Estado brasileiro pode estar 

se esquivando do seu dever de investigar os responsáveis por violações de direitos 

humanos das pessoas recolhidas sob a sua custódia”, afirmam os defensores na 

solicitação. 
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